
Праздник 1 сентября предлагают отменить. 
В Госдуму внесен законопроект о том, что регио-
нальные власти имеют право перенести начало 
учебного года на месяц. В пояснениях говорится, 
что дата окончания летних каникул должна учиты-
вать религиозные и климатические особенности 
региона.

Начнем с религиозных особенностей. В этом 
году Курбан-байрам как раз пришелся на 1 сентября. 
Этот мусульманский праздник памятует о событиях, 
когда Ибрахим собирался принести своего сына в 
жертву, но Аллах смилостивился над ним и разрешил 
принести в жертву барана. В честь этого мусульмане 
в Курбан-байрам режут барашков. Соответственно, 
главы Татарстана и Башкортостана, Ингушетии и 
Дагестана официально объявили 1 сентября вы-
ходным днем, а учебный год начнется 4 сентября. 
В Чечне приняли другое решение: дети придут 1 
сентября на торжественные линейки и только потом 
подключатся к религиозному празднику. И никакого 
специального федерального 
закона регионам не потребо-
валось для этих решений. 

Читайте 7-ю стр.
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В этом отеле 
жил и стрелял  
Джабраилов.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 6-ю стр.

   АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО в новом телесезоне 
стал ведущим детского музыкального конкурса 
«Ты супер! Танцы». «МК-Бульвар» пообщался с теле-
ведущим и обсудил его приемы работы с детьми, 
а также дискотеки, первую любовь и юмор в ко-
ротких штанишках.

   ПОЛИНА ДИБРОВА при активной поддержке 
своего знаменитого мужа победила в конкурсе 
«Миссис Россия». «МК-Бульвар» встретился с се-
мейной парой и поговорил о комплиментах, се-
мейных ужинах и жизни, которая после замужества 
только начинается.

   А ТАКЖЕ: Агата Муцениеце и Павел Прилучный 
отмечают чугунную свадьбу, Егор Корешков и Юлия 
Хлынина не скрывают романа, лучшие наряды неде-
ли, макияж к первому сентября и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

16+

СВОБОДНАЯ ТЕМА КРЕМЛЕВСКИЙ ОТВЕТ 
«ОБОРЗЕВШИМ АМЕРИКОСАМ»Майкл БОМ, независимый 

американский журналист Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ДЕНЬ ЗНАНИЙ ПОД УГРОЗОЙ

Подробности на 5-й стр.

ПОДПИСКА НА «МК» НА VI МОСКОВСКОМ 
ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО КИНО 

«ПОКА ВСЕ ДОМА», 
К ВАМ ЗАЙДЕТ 
ПРОКУРОР

Читайте 3-ю стр.

Знаменитый сыщик Шерлок Холмс, пом-
нится, в минуты скуки брал револьвер и начи-
нал украшать противоположную стену своего 
кабинета патриотическим вензелем «V. R.».

Могущественный олигарх Умар Джабра-
илов в ночь на среду, видимо, тоже скучал. 
От одиночества или, наоборот, переизбытка 
эмоций — бог весть. Но поступил он примерно 
так же, как великий любитель опиума и кри-
минальных головоломок: достал наградной 
пистолет и открыл огонь в шикарном номере 
пятизвездочного отеля «Четыре сезона» на 
Охотном Ряду (королевские апартаменты с 
тремя комнатами и кухней). Но наши полицей-
ские — не тихая экономка миссис Хадсон. Они 
живо скрутили Умара Алиевича и доставили в 
ОМВД по району Китай-город. 

За похождениями соперника Владимира 
Путина на президентских выборах 17-летней 
давности наблюдали журналисты «МК».

Читайте 3-ю стр.

Зачем знаменитый олигарх 
устроил стрельбу  
в фешенебельном отеле?

УМАР  
С СЕРДЦЕМ 
НЕ В ЛАДУ

Уличные протесты вернулись в нашу 
жизнь весной 2017-го, вместе с ними 
— громкие судебные процессы, спо-
ры за лидерство и ожидание каких-то 
серьезных событий. Так, по делу «26 
марта» в колониях уже находятся пятеро 
арестованных, неформальный лидер 
левых Сергей Удальцов насмерть рас-
сорился с монополистом городского 

протеста Алексеем Навальным. С одной 
стороны, все это не способствует акти-
визации протеста, с другой — лидеры 
уличных масс готовят для нас «сюрпри-
зы», да и близость столетия револю-
ции наводит на мысли о неслучайных 
совпадениях. 

Читайте 2-ю стр.

«ЧЕРНЫЕ ЛЕБЕДИ» 
ПРИЛЕТЯТ?

Как протестная активность переменится к осени 
и ждать ли нам «народного бунта»  

в годовщину революции

История с убийством блогера-актера и просто хо-
рошего парня в шляпе Стаса Думкина вчера докатилась 
до храма правосудия. Днем в Хамовнический районный 
суд привезли Корнея Макарова — актера и, по версии 
следствия, просто плохого парня. Именно его удар, на-
несенный в драке на ночной набережной в ЦПКиО им. 
Горького в ночь на 13 августа, стал для Стаса смертель-
ным. Интересы погибшего Думкина в суде представлял 
только следователь, интересы подозреваемого Макарова 
— родной отец. Своей вины парень не признал.

Читайте 3-ю стр.

УБИЙЦА БЛОГЕРА: В ТАИЛАНД С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ
Задержанный за драку в парке 

Горького не знал, что его оппонент 
скончался

Джабраилов был награжден ору-
жием — пистолетом Ярыгина — по 
линии МВД. Однако информация 
о том, когда и за какие заслуги, в 
открытом доступе отсутствует. 

История создания пистолета Ярыгина тянется 
еще с 1990 года, когда Минобороны СССР объ-

явило конкурс на новый пистолет, чтобы заменить 
пистолет ПМ. По состоянию на начало 2010 года 

пистолеты Ярыгина начали поступать на вооружение 
подразделений ВС России, внутренних войск, специ-

альных подразделений МВД РФ и иных силовых структур. Прицельная 
дальность стрельбы из ПЯ — 50 метров. На дальности 25 метров он обе-
спечивает поражение живой цели в средствах индивидуальной бронезащиты 
2-го класса (от выстрела из ПМ такой бронежилет должен, по идее, защи-
щать). Патронов в магазине — 18. Основным недостатком считается большой 
вес оружия — 0,95 кг. Пробить стандартный бетонный пол или потолок в 
здании выстрелом из ПЯ невозможно. Так что соседям Джабраилова слу-
чайные пули не угрожали.

Пистолет 
Ярыгина.

ФЕМИДА РЕШИЛА,  
ЧТО В СМЕРТЕЛЬНОЙ ШУТКЕ 

РОСГВАРДЕЙЦА БЫЛА ДОЛЯ ПРАВДЫ

Неудачная шутка с оружи-
ем закончилась суровым вер-
диктом для бывшего сотруд-
ника Росгвардии, который во 
время дежурства застрелил 
сослуживца. В среду Перов-
ский суд Москвы приговорил 
Сергея Ручкина к 11 годам 
заключения.

Как ранее сообщал «МК», 
трагедия произошла 18 октя-
бря прошлого года в одном из 
отделов Росгвардии на вос-
токе столицы во время сдачи 
смены в оружейной комнате. 
26-летний сержант Сергей 
Ручкин, прицелившись, вы-
стрелил из ПМ в коллегу-
полицейского — водителя 
Никиту Павлутина. Молодой 
мужчина получил смертель-
ное ранение в голову и спустя 
несколько часов скончался.

В ходе процесса стрелок 
признал вину частично. По 
его словам, он всего лишь хо-
тел подшутить над Павлути-
ным, но не ожидал таких по-
следствий. При этом никаких 
неприязненных отношений 
между ними не было. Они во-
обще редко пересекались по 
службе.

— Я не знал, что оружие 
было заряжено. Посколь-
ку я отвлекся на некоторое 
время, то совсем забыл, что 
не вынул патроны. От слу-
чившегося сам был в шоке, 
— заявил в свое оправдание 
обвиняемый. Он со слезами 
на глазах просил прощения у 
родственников Никиты.

— Выстрел был случайным 
и неприцельным, — отметил 
Ручкин. Адвокат Ручкина 
Руслан Басов просил пере-
квалифицировать обвинение 
со статьи УК РФ «Убийство» на 
другую статью «Причинение 
смерти по неосторожности» и 
ограничиться годом лишения 
свободы. Кстати, эксперти-
за признала обвиняемого 

полностью вменяемым.
Сослуживцы охарактери-

зовали погибшего Павлути-
на как мягкого и совершенно 
неконфликтного человека. 
У него остались жена и двое 
совсем маленьких детей. 
Супруга погибшего, которая 
тоже является сотрудником 
полиции, сказала, что не ве-
рит словам и раскаянию под-
судимого. Она уверена, что 
ее мужа убили специально. 

Бойцы Росгвардии, высту-
пившие свидетелями, зая-
вили, что считают действия 
Ручкина умышленными, хотя 
он и не вступал в конфлик-
ты с Павлутиным. «Сергей и 
ранее позволял себе такие 
развлечения». Тем не менее у 
командира к нему претензий 
не было. Ручкин характери-
зовался как исполнительный 
и добросовестный сотрудник 
полиции.

Оглашение приговора не 
обошлось без неожидан-
ностей. Судье Светлане 
Александровой вдруг стало 
плохо. Она едва не упала в 
обморок. Был объявлен не-
большой перерыв. Но потом 
служительница Фемиды на-
шла в себе силы и продол-
жила заседание.

В итоге Перовский суд Мо-
сквы приговорил Ручкина к 
11 годам лишения свободы с 
отбыванием в колонии стро-
гого режима. Он обязан вы-
платить потерпевшим 3 млн 
рублей (родители погибшего 
просили вдвое больше).

Родственники осужденно-
го пожелали ему выдержки: 
«Держись, мальчик!»

Адвокат заявил, что на-
мерен подать жалобу на 
решение суда. «Мы не со-
гласны с приговором, дока-
зательства умышленности 
преступления представлены 
не были».

БАТУТ ДАЛ ПИНКА ШАЛУНУ В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ
Батут, на который прыгнул 

взрослый мужчина, послу-
жил причиной травмирования 
восьмилетнего москвича в 
парке «Красная Пресня». Бо-
ковая стенка спружинила на 
мальчика, и он упал, получив 
переломы.

Как стало известно «МК», 
в этот день в парке на улице 
Мантулинской был организо-
ван праздник «День подарка», 
на мероприятие съехались 
гости со всей Москвы, в том 
числе семья москвичей с дву-
мя детьми. В парке установи-
ли три батута: два надувных 
— один для взрослых, другой 
для детей, и третий — так на-
зываемый закрытый батут.

ЧП случилось возле взрос-
лого батута. Детям здесь не 
разрешали прыгать, но вось-
милетний мальчуган стоял ря-
дом и время от времени пред-
принимал попытки незаметно 
вскарабкаться на сооружение 
(высота батута 1,5 метра). Это 
видели организаторы, они де-
лали мальчику замечания. Но 
как только мама отошла ку-
пить воды, а папа отвернулся, 
мальчик вновь подошел близ-
ко к батуту, намереваясь по-
быстрому влезть на него. Увы, 
буквально за секунду до этого 
организаторы дали добро на 
прыжок взрослому посетите-
лю. Мужчина (его вес около 
80 кг) прыгал с 10-метровой 

высоты. Он успешно призем-
лился на надувную подушку, 
при этом боковая стенка ба-
тута прогнулась и оттолкнула 
ребенка. По словам свиде-
телей, малыш отлетел где-
то на метр и сильно ушибся 
об асфальт. Он сломал обе 
руки, получил травму головы 
и многочисленные ссадины. 
Мальчика госпитализировали 
в детскую больницу.

Родители не имеют претен-
зий к организаторам праздни-
ка и считают, что случившееся 
— результат недосмотра за 
ребенком. Впредь этот батут 
планируют ограждать, чтобы 
не допускать подобных си-
туаций.

БРОКЕР ПРОМЕНЯЛ БИРЖУ  
НА ИГРУ ЖИЗНЯМИ ДЕТЕЙ

Создать группу смерти… 
от скуки решил житель под-
московного Железнодорож-
ного, задержанный на днях 
полицейскими. Лишь чудом 
правоохранителям удалось 
предотвратить гибель его 
подписчиков во время вы-
полнения заданий.

Как стало известно «МК», 
21-летний Никита проживал 
в одной квартире с мамой 
и 11-летней сестрой. Еще в 
детстве отец бросил семью, 
и юноша общался с ним лишь 
время от времени. Но, не-
смотря на это, парень полу-
чил хорошее образование и 
смог устроиться на работу 
брокером. Торговля акция-
ми приносила хороший до-
ход, но молодому человеку 
было скучно. Узнав из СМИ, 
что в Интернете существуют 
группы смерти, Никита заин-
тересовался этим вопросом. 
При этом юноша придержи-
вался довольно радикаль-
ных взглядов в отношении 
окружающих. Он вполне 
серьезно считал современ-
ных подростков ущербными, 
не заслуживающими жить в 
этом мире и нуждающимися 
в том, чтобы им помогли сде-
лать шаг в мир иной. Кстати, 
в квартире у него при обыске 
нашли книгу «Психология 
рабов».

Куратор группы переписы-
вался с детьми по всей Рос-
сии, давал им определен-
ные задания, которые брал 
из аналогичных доступных 
сообществ. Например, он 
мог запросто дать указание 
вырезать лезвием что-то на 
руках или сфотографиро-
ваться на краю крыши вы-
сотки. Особо отличившихся 
ребятишек злоумышленник 
переводил на другой, более 
высокий уровень. Однако в 
дело вмешались оператив-
ники Управления «К» МВД 
России и сыщики из Главного 
управления угрозыска МВД 
РФ и Челябинской области. 
Только поэтому деятель-
ность молодчика не привела 
ни к одному летальному ис-
ходу. Они вовремя заметили 

подозрительную активность 
аккаунта в Интернете и вы-
числили злодея. В это время 
он склонял девочку из Челя-
бинска к принятию рокового 
решения. Мужчину этапиро-
вали на Урал. Уже там пра-
воохранители узнали, что с 
одной из жительниц Амур-
ской области брокер вел пе-
реписку уже после ужесто-
чения законодательства в 
этой сфере по предложению 
депутата Государственной 
думы Ирины Яровой. Оно 
гласит, что при доведении 
до самоубийства наказа-
ние должны нести лица, 
действующие не только с 
помощью угроз и системати-
ческого унижения личности, 
но и с помощью склонения к 
таковому и пропаганды. Те-
перь бывший брокер за свои 
действия может получить в 
два раза больший срок, чем 
раньше. 

На допросе у следователя 
Никита признал свою вину, 
но, по мнению силовиков, 
особых угрызений совести 
по этому поводу подозре-
ваемый не испытывает. В 
отношении куратора воз-
будили два уголовных дела 
по статьям «Склонение к со-
вершению самоубийства 
или содействие соверше-
нию самоубийства» и «Орга-
низация деятельности, на-
правленной на побуждение 
к совершению самоубий-
ства». Никите грозит до 15 
лет лишения свободы.

— Решением суда по-
дозреваемый зак лючен 
под стражу. Оперативно-
розыскные мероприятия 
по установлению допол-
нительных эпизодов его 
противоправной деятель-
ности продолжаются. По 
месту его жительства по-
лицейские изъяли компью-
тер, мобильные телефоны, 
сим-карты, которые он, по 
предварительной информа-
ции, использовал для связи 
со своими подписчиками, 
— рассказала «МК» офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк.

ДОМИКУ ДЛЯ ЛЕБЕДЕЙ ПОЗАВИДУЮТ ИНЫЕ ГОРОЖАНЕ
Домик для лебедей за 4,2 

млн рублей планируется по-
строить в Парке Горького — 
информация об этом появи-
лась на сайте госзакупок. 
Хоромы для белоснежных 
птиц, по цене сопоставимые 
со стоимостью однокомнат-
ной квартиры на окраине 
столицы, установят на бе-
регу Малого Голицынского 
пруда. 

Небольшое здание на плат-
форме площадью в 39 кв. м 
будет сделано из лиственни-
цы, а по ночам станет подсве-
чиваться огоньками. Итоги 
конкурса будут подведены 20 
октября. Правда, по мнению 
орнитологов, сами лебеди 
свалившуюся на них внезап-
ную роскошь не оценят.

— Лебедям сооружения не 
нужны, в отличие от уток, ко-
торые могут в таких домиках 

выращивать 
птенцов, — 
объясняет 
орнитолог 
Владимир 
Горячев. — 
Максимум, 
что может 
пригодиться 
этим граци-
озным пти-
цам летом, 
— помосты, 
чтобы от-
дохнуть от 
купаний. 
Зимой же 
на замерзшем водоеме они 
все равно не остаются: либо 
улетают на юг, либо их пере-
водят в специальные теплые 
домики. Строить отдельное 
жилище для них совершенно 
бесполезно.

К ас к а д Го л и ц ы н с к и х 

прудов был восстановлен в 
парке в 50-х годах прошло-
го столетия. Вокруг Малого 
пруда проходит асфальтовая 
пешеходная дорожка с под-
светкой. Новый домик для 
лебедей будет находиться 
напротив входа в розарий. 

САМАЯ БОЛЬШАЯ ТЫКВА РОССИИ 
ПРИШЛАСЬ БЫ ЗОЛУШКЕ ПО ДУШЕ

Самую большую в России 
тыкву вырастил 21-летний 
психолог Александр Чусов 
из подмосковного Электро-
горска. Как рассказал «МК» 
сам огородник, волшебную 
бахчевую он высадил в на-
чале апреля этого года, а на 
данный момент ее вес дости-
гает 400 килограммов! Для 
того чтобы плод получился 
таких невероятных размеров, 
Александру пришлось немало 
попотеть. Молодой человек 
собственноручно сколотил 
теплицу площадью 48 кв. м, 
вкопал в землю обогреваю-
щий провод, чтобы защитить 
корни от весенне-летних хо-
лодов, а над самим гигантом 
обустроил небольшой кров с 
инфракрасными лампами. 

— Для такой тыквы необхо-
димы и особенные семена, — 
говорит Александр. — Я купил 
свое семечко сорта Atlantic 
giant за 100$ у двукратного 
чемпиона по выращиванию 

бахчевых из США Рона Уол-
леса, и в предках у моей тык-
вы также есть рекордсмены. 
Кроме того, я использовал 
специальную тактику для 
того, чтобы плоду хватало 
воды. Каждый выросший лист 
(а их более тысячи) я закапы-
вал в землю, чтобы он давал 
корешок и подпитывал рас-
тение. Еще на участке я вы-
садил специальный гриб ми-
коризу, который в симбиозе с 
тыквой помогал ей получать 
необходимые элементы из 
земли. На ежедневный уход 
за гигантом я тратил около 
4–5 часов.

В скором времени тыкву 
срежут с грядки и специаль-
ным автомобилем с подъ-
емным краном перевезут 
на выставку в Москву. Там 
она будет претендовать на 
регистрацию в книге россий-
ских рекордов. На обозрение 
москвичей бахчевая будет 
выставлена до 15 октября в 
Ботаническом саду. Дальней-
шая судьба ее пока не реше-
на, но Александр предполага-
ет вырезать из нее большую 
страшную голову — символ 
наступающего в конце месяца 
праздника Хеллоуин, а семе-
на продать желающим вырас-
тить подобного богатыря на 
своем огороде.

Отметим, на данный мо-
мент самая большая тыква 
была зарегистрирована в 
Бельгии в прошлом году. Ее 
вес составил 1190 кг. 

ПРИНОСИМ ИЗВИНЕНИЯ
 16 августа 2017 года в 

нашем издании в рубрике 
«Срочно в номер» была опу-
бликована заметка «Актрисе 
Москвиной придется отраба-
тывать каждую бутылку», в 
которой речь шла о вынесе-
нии приговора в отношении 
Марины Москвиной и Юлии 
Морозовой в связи с инци-
дентом, имевшим место 26 
декабря 2016 года во время 
корпоративного мероприя-
тия по случаю Нового года. 
Данный материал сопрово-
ждался фотографией. По 
досадному недоразумению 
вместо фотографии актрисы 
Марины Москвиной ошибоч-
но была размещена фото-
графия Марины Львовны 
Москвиной. 

Марина Львовна Москвина 
— талантливая писательни-
ца, автор хорошо известных 

в России и за рубежом книг 
для детей и взрослых, жур-
налистка, радиоведущая. По 
некоторым ее произведени-
ям сняты не менее известные 
и любимые мультфильмы. В 
жизнеутверждающих произ-
ведениях Марины Москвиной 
смешное и серьезное рядом: 
веселые сюжеты, заканчи-
вающиеся печально, и пе-
чальные с веселым концом. 
И часто ее книга, по законам 
жанра обязанная быть дра-
мой, вызывает смех.  

Произошедшая в газете 
«метаморфоза» с фотографи-
ей Марины Львовны не сме-
шит и не радует. Такая ошибка 
могла иметь печальные по-
следствия. Мы это понимаем, 
сожалеем и приносим Марине 
Львовне, ее близким и всем, 
кто ее знает, свои глубочай-
шие извинения. 

РАНЕНЫЕ ГУРМАНЫ ТОЛКНУЛИ ВЕТЕРИНАРОВ  
НА ОГРАБЛЕНИЕ МУРАВЕЙНИКА

Отправиться в экспедицию 
на поиски муравьиных яиц, 
чтобы прокормить необычных 
пациентов, пришлось москов-
ским орнитологам. В стацио-
наре проходят лечение два 
кроншнепа, которые очень 
привередливы в еде.

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц Владимир 
Романов, сейчас в клинике 
гостят два редких для мо-
сковского региона пациен-
та. Речь идет о кроншнепах, 
которые обитают в болоти-
стых местностях на Севере 
России. Судя по всему, ког-
да стая кроншнепов мчалась 
над Московской областью, 
охотники подстрелили двух 

птиц, но не смогли их найти. 
Зато двух раненых кроншне-
пов обнаружили прохожие. К 
сожалению, повреждения, 
полученные птицами, поста-
вили крест на их дальнейшей 
способности летать. У обеих 
птиц оказались частично ам-
путированы крылья. Кроме 
того, у пациентов были об-
наружены паразиты. Жиз-
ни кроншнепов ничего не 
угрожает, они хорошо реа-
гируют на лечение и обла-
дают отличным аппетитом. 
Чтобы удовлетворить их 
пищевые потребности, спе-
циалистам приходится из-
рядно трудиться. Кроншне-
пы отличаются повышенной 

требовательностью к меню. 
В природе птицы едят мор-
ских гадов, дождевых червей 
и прочих беспозвоночных. 
Столичные орнитологи заку-
пают для выздоравливающих 
креветки и мидии. Также со-
трудники госпиталя ввели в 
их рацион муравьиные яйца. 
Для этого они выезжают в 
лес, находят муравейники 
и забирают яйца для нужд 
пациентов. Кроншнепы весь-
ма довольны теми обедами, 
которыми их кормят на боль-
ничном режиме. Они вряд ли 
смогут жить самостоятельно, 
поэтому после выписки пе-
реедут в реабилитационный 
центр в Раменском.
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Как объяснил нам политолог Нико-
лай Миронов, недовольные массы 
условно делятся на горожан и жи-
телей регионов. И у тех, и у других 

есть сейчас протестные настроения, но пока 
эти два социальных слоя не пересекаются. При 
этом условные «горожане» могут проживать и в 
сельской местности, а уж тем более в крупных 
провинциальных городах.

«Это те, кого мобилизует Алексей Наваль-
ный, — поясняет Миронов. — Он открывает штабы 
в регионах, но, по сути, там он имеет дело с тем 
же самым электоратом, что и в Москве».

Николай Миронов, как и другой наш эксперт, 
директор «Центра политических технологий» 
Алексей Макаркин, уверен, что значительного 
прироста последователей Навального, которые 
выйдут на протестные акции, не предвидится.

Их не будет больше, хоть и не становится 
меньше, несмотря на репрессивные меры — 
уверены политологи.

При этом стоит отметить, что массовость 
протестных акций может незначительно увели-
читься в регионах. Все же Навальный активно 
колесит по стране, открывает штабы и формирует 
новые ячейки активистов, готовых организовы-
вать демонстрации. 

Впрочем, учитывая нынешнюю тактику оп-
позиционера, ему важна не массовость в плане 
численности людей, а скорее массовое освеще-
ние этой истории в СМИ, в том числе и западных. 
Согласитесь, «акции в поддержку Навального 
прошли в сотне российских городов» созвучно 
его президентским амбициям, а уж сколько сто-
ронников они собрали — не так важно, лояльные 
СМИ об этом умолчат.

Навальный пока не анонсировал дату сле-
дующей протестной акции, но, как сообщают в 
его избирательном штабе, такая акция готовится. 
Скорее всего, она будет приурочена к новому 
разоблачительному фильму, например, снова 
в адрес премьер-министра страны Дмитрия 
Медведева. В конце концов, и лозунги целы, и 
мемы нарисованы, и не всех резиновых уточек 
еще отмотали от бабушкиных швабр и вернули 
младшим братьям — в общем, протестный арсе-
нал наготове. Да и Дмитрий Медведев — мишень 
проверенная и, по всей видимости, многим по 
душе.

«Что готовится, сказать пока затрудняюсь, но 
мы все ждем новую акцию в ближайшие месяцы 

— осенью. И пора уже, и время подходящее. 
Конечно, и в мороз народ выйдет, но хотелось бы 
и пораньше», — говорит активист московского 
штаба Навального Илья. 

Учитывая опыт 12 июня, когда Навальный 
призвал своих сторонников выходить на Твер-
скую, где праздновался День России, легко мож-
но предположить, что он воспользуется случаем 
и организует «прогулку по Тверской» прямо на-
встречу ноябрьской демонстрации коммунистов 
и сочувствующих.

Кстати, о «левых». По словам Сергея Удаль-
цова, он пока не намерен устраивать протестные 
мероприятия. Причина проста: недавно освобо-
дившийся из тюрьмы активист сомневается, что 
правосудие к нему будет так же лояльно, как к 
Алексею Навальному, и уверен, что до акции про-
сто может не дойти. При этом он поддерживает 
митинги своих сторонников. 

С левыми может произойти еще одна инте-
ресная история. Ленинский комсомол (молодеж-
ное крыло КПРФ) участвует в протестных акциях, 
которые не поддерживают их старшие товарищи, 
— например, выступали внушительной колонной 
на митингах «За свободу Интернета».

«Мы выйдем на ноябрьскую демонстрацию 
в колонне КПРФ, планируется очень масштабная 
акция, — говорит активист комсомольцев Виктор 
Светов. — Если параллельно пойдет антикорруп-
ционная акция? Да, скорее всего, большинство 
присоединится к ней в процессе».

Что касается националистов, они сейчас 
переживают не лучшие времена, хотя уверены 
в обратном. «И я, и Мальцев сейчас не в стране, 
но свою роль мы выполнили», — уверен спикер 
«Новой оппозиции» националист Юрий Горский. 
Из-под домашнего ареста он недавно бежал в 
Литву и получил там политическое убежище. 
Не дожидаясь ареста, эмигрировал и блогер, 
один из лидеров националистической оппозиции 
Вячеслав Мальцев. В группе Мальцева «АртПод-
готовка» утверждается, что революция в Рос-
сии грядет 5 ноября 2017 года. Впрочем, потом 
он сдал назад, сообщив, что дата, в общем-то, 
символическая.

По словам Горского, революция все-таки 
начнется, и очень скоро, и способствует ей по-
явление «черного лебедя» (теория, согласно 
которой «черный лебедь» революции возникает 
вопреки прогнозам экспертов и влечет масштаб-
ные последствия).

«Мы не знаем, что именно это будет, но 
ситуация складывается именно в пользу этой 
теории», — отмечает Горский.

Но есть еще несколько протестных групп, как 
ни абсурдно звучит такое объединение: шахтеры, 
театралы и фермеры. Впрочем, такая подборка 
вполне звучит рефреном в контексте столетия 
революции. 

Серьезным потрясением для театрального 
сообщества стало обвинение в хищении в адрес 
режиссера Кирилла Серебренникова. У Басман-
ного суда в день оглашения меры пресечения 
собралось людей больше, чем на митинге за сво-
бодный Интернет; московские театры начинают 
сезоны заявлениями в поддержку режиссера. 
Большинство деятелей искусств уверены в его 
невиновности, а те, кто все же сомневается, 
говорят о том, что начинать возбуждать уголов-
ные дела следует «с другого конца». Домашний 
арест Серебренникову назначили пока что до 26 
сентября. «Мы однозначно выйдем с протестами 
к суду или куда-то еще, будут проводиться мас-
штабные акции в России и в мире», — говорят 
его соратники.

Что касается шахтеров и фермеров, «черных 
лебедей» они не ждут, но очень ждут зарплат и 
обещанных государственных субсидий, чтобы 
погасить кредиты. По словам Миронова, среди 
них сильны протестные настроения, но эти груп-
пы не объединены лидерами и профсоюзами, 
сыгравшими свою роль в 1905 году; да и тех, 
кто помогает им хотя бы юридически грамотно 
оформлять свои протесты и обращения, — еди-
ницы, а креативный класс в народ пока не спе-
шит. Так что если «альтернативная оппозиция» 
из представителей двух элит — творческой и 
рабочей — все же появится, то не в ближайшей 
перспективе.

Анастасия РОДИОНОВА.

Турция, несмотря на поток сигналов феде-
ральных властей об угрозе вируса Коксаки, 
стала самым популярным направлением 
для россиян летом 2017 года. Ни эпиде-
мия не смогла переманить наших путеше-
ственников с Анталийского побережья на 
отечественные курорты, ни банкротство 
туроператора: десятки клиентов отказа-
лись от бесплатного трансфера на родину, 
желая подольше отдохнуть. В первую тройку 
востребованных направлений также вошли 
Греция и Кипр. В 2018 году правительством 
планируется выделение туроператорам суб-
сидий в размере 1 млрд рублей на развитие 
внутреннего туризма, в первую очередь 
помощь пойдет в Крым и Краснодарский 
край. 

«Турция, Греция, Кипр, Болгария и Испания, 
а также Хорватия, Черногория и Италия вошли 
в первую десятку самых популярных направле-
ний у российских туристов летом 2017 года. На 
внутреннем рынке пятерка самых продаваемых 
направлений — Краснодарский край, Крым, 
Санкт-Петербург, Москва и Казань», — подвела 
промежуточные итоги высокого туристического 
сезона исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майя Ломидзе.

Данная статистика стала подтвержде-
нием того, что волна негативных сообщений, 
«которая появилась после публикаций на сай-
тах федеральных органов власти о том, что 
эпидемиологическая обстановка в Турции не-
безопасна», как сказала представитель АТОР, не 
убедила туристов из России в необходимости 
изменить страну отдыха, впрочем, равно как и 
банкротство туроператора Ted Travel. Сегодня 
в Турецкой Республике осталось 74 клиента 
компании, остальные 680 были вывезены пар-
тнером оператора авиакомпанией «Якутия». 
Последний вывозной рейс состоялся 30 августа 
утром, но десятки туристов, которым были за-
бронированы места на авиалайнере, отказались 
возвращаться на родину.

Отдыхающие из России сами отказываются 
от выезда в более ранние сроки: они хотят отды-
хать в тех временных рамках, которые прописаны 
в их туристических договорах. Теперь дорогу 
домой придется оплачивать самостоятельно, 
но потраченные деньги можно вернуть, пояснил 
«МК» руководитель ассоциации «Турпомощь» 
Александр Осауленко. «Они могут рассчитывать 
на компенсацию, — заверил эксперт. — Су-
ществует определенная очередность подачи 
документов и их оформления. Турист по возвра-
щении на родину пишет заявление в страховую 
компанию, подкрепляя его договором, новой 
документальной расходной базой (затраты на 
покупку авиабилета, трансфера из гостиницы и 

прочего. — «МК») и первичной расходной базой 
в рамках договора». Далее в течение 30 дней 
формируется реестр документов, после этого 
в течение опять-таки 30 дней страховые компа-
нии принимают решение о выплате компенса-
ции. Необоснованных отказов, как утверждает 
Осауленко, в последнее время нет. К слову, по 
закону, при выходе за временные и финансовые 
рамки компенсация не полагается. Иначе, если 
по туристическому договору отдых заканчива-
ется 30 августа, а турист решил остаться до 
31-го, потраченные средства никто не вернет. 
А вот если путевка оплачена до 2 сентября, а 
последний вывозной рейс «Якутии» назначен на 
30 августа, догулять все дни, самому оплатить 
билет на самолет, а потом запросить компен-
сацию затрат — можно.

К слову, Майя Ломидзе затронула и тему 
Египта, авиасообщение с которым было за-
морожено после крушения российского само-
лета в результате теракта. По ее словам, Каир 
могут открыть до конца 2017 года, но это пока 
под большим вопросом, что уж там говорить о 
чартерном сообщении между странами. Отече-
ственный туристический рынок махнул рукой на 
Египет: рассчитывать в ближайшее время на это 
турнаправление не приходится.

Зато идею субсидировать туроператоров в 
попытке реанимировать российские курорты в 
АТОР назвали блестящей. 1 млрд рублей пред-
лагается выделить из бюджета операторам, 
которые осуществляют перевозку отдыхающих 
на российские направления. Как рассказал 
советник руководителя Ростуризма Дмитрий 
Горин, мера поддержки может начать действо-
вать в 2018 году. В первую очередь планируется 
оказать помощь Крыму и Краснодарскому краю. 
«С помощью предлагаемого механизма субси-
дирования итоговая стоимость туров должна 
будет снизиться на 10% при средней стоимости 
бюджетного турпакета 25 тыс. рублей, — от-
метил Горин. — Поскольку доля дороги в об-
щей цене тура составляет от 50 до 70%, такая 
скидка сделает доступнее отдых на популярных 
российских курортах для жителей отдаленных 
регионов страны. А круглогодичный характер 
программы позволит стимулировать турпоток в 
межсезонье и увеличить загрузку отелей».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУРИЗМ

ЗА БУГРОМСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   31 августа 2017 года
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В Минобороны наметили срок проведения 
нового форума «Армия-2018». Как сообщил 
журналистам в среду на пресс-конференции, 
посвященной итогам выставки, заместитель 
министра обороны РФ Павел Попов, «Форум 
«Армия-2018» будет. Мы планируем его с 21 
по 26 августа». Он отметил, что особенностью 
форума станет расширение авиационного 
кластера на аэродроме Кубинка.

Здесь же директор Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) 
Дмитрий Шугаев рассказал, что российские 
производители вооружения и военной техни-
ки на форуме «Армия-2017», который прошел 
в подмосковной Кубинке, провели успешные 
переговоры с иностранными заказчиками и за-
ключили несколько контрактов. «По линии военно-
технического сотрудничества мы вышли на цифру 
$300 млн», — сказал он. Среди перспективных 
покупателей российского оружия он назвал, в 
частности, Нигер.

Кроме того, заместитель министра обо-
роны РФ Юрий Борисов рассказал участникам 

пресс-конференции о закрытой части экспозиции 
форума, завершившего свою работу в Подмоско-
вье. Он сказал: «В закрытой части выставки были 
продемонстрированы принципиально новые 
авиационные средства поражения, средства 
воздушно-космической обороны и противора-
кетной обороны».

Также, по его словам, были представлены 
секретные разработки в области боевых робото-
технических средств, включая беспилотные лета-
тельные аппараты, наземные и морские роботы.

«Демонстрировались также новые средства 
радиоэлектронной борьбы и изделия ядерного 
оружейного комплекса», — сказал Борисов.

Он напомнил, что Минобороны РФ на фо-
руме заключило 26 контрактов и соглашений 
на сумму 170 млрд рублей. После реализации 

этих контрактов армия получит 600 новых об-
разцов вооружения и военной техники, а также 
200 модернизированных.

Юрий Борисов отметил также, что в ходе 
прошедшего в Кубинке форума «Армия-2017» 
повышенный интерес отмечался к самолетам 
Су-34, Су-35 и перспективному российскому 
истребителю пятого поколения Су-57. «Отмечу, 
— уточнил генерал, — что мы уже прорабатываем 
заключение контракта в 2018 году с поставкой в 
2019 году установочной партии этого новейшего 
истребителя».

На пресс-конференции зашла речь и о Си-
рии. Юрий Борисов рассказал, что российские 
войска в Сирии проверили боевую эффектив-
ность в военных условиях 600 образцов воору-
жения и военной техники. По его словам, было 

бы глупо не использовать антитеррористическую 
операцию в Сирии для того, чтобы не проверить 
то оружие, которое российская армия собира-
ется закупать.

Борисов сообщил, что в Сирии хорошо себя 
показали самолеты Су-34, Су-35, модернизиро-
ванные бомбардировщики Су-24 и штурмовики 
Су-25, крылатые ракеты большой дальности 
«Калибр».

По словам замминистра, за многими об-
разцами российского оружия, подтвердившими 
эффективность в Сирии, «сегодня выстраиваются 
в очередь».

Глава ФСВТС Дмитрий Шугаев подтвердил 
журналистам, что в целом портфель заказов 
на российское вооружение и военную технику 
сегодня составляет около $50 млрд. «Годовая 
поставка — свыше 15 млрд, — сказал Шугаев, 
— и я думаю, что этот темп сохранится». Он от-
метил, что в портфеле заказов 50% занимает 
авиационная техника, около 30% — сухопутная, 
до 20% — техника ПВО и около 6–7% — военно-
морская техника.

Олег БОЖОВ.

ЗА НАШИМ ОРУЖИЕМ ВСТАЮТ В ОЧЕРЕДЬ
Минобороны подвело итоги форума «Армия-2017»

АРМИЯ

ВИРУС НЕ ПОМОГ, ПОПРОБУЕМ ДЕНЬГАМИ
Государство окажет миллиардную поддержку туроператорам  
в попытке вернуть отдыхающих на отечественные курорты

«ВОЕННОГО  
РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ  
НЕ СУЩЕСТВУЕТ»
Почему на Северную 
Корею не действуют санкции 
и резолюции ООН

Обстановка вокруг КНДР продолжает на-
каляться. Совет безопасности ООН после 
экстренного заседания принял резолюцию, 
осуждающую ракетные запуски Пхеньяна. 
При этом Совбез ограничился лишь словес-
ными предупреждениями и не ввел против 
Северной Кореи нового пакета санкций. 
Однако на лидера КНДР Ким Чен Ына ре-
золюция ООН впечатления не произвела. 
Он заявил, что пролетевшая над Японией 
ракета была «лишь прелюдией к сдержи-
ванию» острова Гуам, на котором распола-
гаются военные базы США. Остались ли 
хоть какие-нибудь средства давления на 
Пхеньян, кроме военных?

Совбез ООН ранее уже вводил санкции 
против КНДР, однако они привели к обратному 
эффекту: Пхеньян стал чаще проводить ракет-
ные испытания и устраивать все более дерзкие 
провокации. Во вторник, 29 августа, над тер-
риторией Японии пролетела северокорейская 
ракета «Хвансон-12» и упала в Тихий океан. 
Запуск, очевидно, был предупредительным. 
Как заявил Ким Чен Ын, «это был первый шаг в 
военной операции корейской народной армии 
в Тихом океане и прелюдия к началу сдержи-
вания Гуама». 

На острове Гуам в Тихом океане, который 
находится во владении США, располагаются 
американские военные базы. Ранее СМИ писали 
о планах Пентагона по силовой операции против 
Северной Кореи с использованием бомбарди-
ровщиков, базирующихся на Гуаме. Пхеньян, в 
свою очередь, неоднократно заявлял, что может 
нанести превентивный удар по острову. 

В ответ на очередной ракетный запуск 
Совет Безопасности ООН созвал экстренное 
заседание во вторник, 29 августа. Итоговая 
резолюция решительно осудила агрессивные 
шаги Пхеньяна и потребовала прекратить их. 
Постпред России при ООН Василий Небензя 
подчеркнул, что Северная Корея уже перестала 
воспринимать угрозы, поэтому необходимо 
отказаться от давления на нее и санкций. Путь 
деэскалации конфликта, по его мнению, должен 
включать «как прекращение КНДР ракетно-
ядерных испытаний, так и отказ от наращивания 
военной инфраструктуры, включая систему 
THAAD, сокращение масштабов проводимых 
маневров».

«Санкции Совета Безопасности ООН про-
тив КНДР были впервые приняты в 2006 году, 
— напомнил в беседе с «МК» руководитель 
Центра корейских исследований Института 
Дальнего Востока РАН Александр Жебин. 
— Уже прошло 11 лет, и за этот период Север-
ная Корея произвела пять ядерных испытаний, 
десятки запусков ракет и дважды удачно за-
пустила спутник. Мы видим, что те санкции, 
которые вроде бы должны были положить конец 
этой программе, напротив, привели к ее фор-
сированию. Одна из причин такого поведения 
Северной Кореи — это то, что она по-прежнему 
видит угрозу со стороны США и их союзников, 
которые меняют режимы и осуществляют гу-
манитарные интервенции в различных странах 
мира. Ракетные запуски и ядерные испытания 
КНДР не более чем жест отчаяния на упорное 
нежелание США всерьез рассматривать оза-
боченность Пхеньяна своей безопасностью.

Военного решения проблемы не существу-
ет, необходимо искать договоренности с Север-
ной Кореей. В первую очередь надо отказаться 
от действий, которые ведут к новому витку на-
пряженности. КНДР стоило бы уменьшить число 
своих ракетных пусков, а Соединенным Штатам 
и их союзникам — отказаться от явно прово-
кационных учений. Северная Корея, которая не 
обладает столь совершенными средствами ран-
него предупреждения и оповещения, как США, 
нервничает и боится, что такие маневры могут 
быть легко использованы как начало вторжение 
против этой страны. В такой ситуации возможен 
и какой-то просчет. Пхеньян может счесть, что 
самолеты и другие войска, которые участвуют 
в маневрах, действительно начали нападения 
на КНДР. Поэтому наряду с прекращением Пхе-
ньяном ракетных пусков или, на первом этапе, 
ограничением их числа очень важно добиться 
сокращения масштабов маневров и их переноса 
подальше от границ КНДР».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Северокорейская ракета 
«Хвансон-12».

«ЧЕРНЫЕ ЛЕБЕДИ» ПРИЛЕТЯТ?

ОППОЗИЦИЯ
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«Подмосковье — лидер по развитию социальной инфраструктуры среди всех 
регионов страны», — отметила вице-премьер Правительства РФ О.Ю.Голодец в 

ходе торжественного открытия вместе с губернатором Московской области  
А.Ю.Воробьевым нового Московского областного центра материнства и детства в Наро-
Фоминске. Всего таких центров в Московской области будет пять, по словам губернатора 
А.Ю.Воробьева, они будут сданы до конца сентября 2017 года.

ПОДМОСКОВЬЕ

РЕКОРД

ОПРОС

СЕМЬЯ

РЕЙТИНГ

КАРАСЬ ПЕРВЫМ В МИРЕ ПЕРЕПЛЫЛ БАЛТИКУ

Левада-центр провел открытый опрос, который касался ценности определенных 
профессий в нынешнем обществе. Опрос проводился в августе этого года.

ПРИНЦ ДЖОРДЖ ПОЙДЕТ В ШКОЛУ

БОГАТЫЕ СЕМЬИ СТАЛИ ЕЩЕ БОГАЧЕ

26-летний польский 
пловец Себастьян Карась 
установил рекорд, пере-
плыв за 28,5 часа Бал-
тийское море на участке 
между Колобжегом (Поль-
ша) и островом Борн-
хольм (Дания). Расстояние, 
преодоленное польским 
спортсменом, составило 
100 км. Об этом в среду, 30 
августа, сообщило польское 
радио.
Эта попытка стала второй в 
карьере польского пловца. 
Год назад он из-за слишком 
высоких волн и морской 
болезни был вынужден пре-
рвать заплыв спустя 8 часов 
после старта. Во второй 
раз спортсмен стартовал 
в понедельник вечером. 
Проведя всю ночь и день в 
море, пловец завершил свой 
заплыв 29 августа в 23.30. 
Как рассказал журналистам 
менеджер пловца, на неко-
торых этапах заплыва Карась 
столкнулся с серьезными 
трудностями: низкой тем-
пературой воды, высокими 

волнами (до двух метров) и 
тотальной усталостью. Так, в 
пяти километрах от датского 
берега поляк чуть было не 
сдался, но преодолел себя 
и стал первым человеком в 
мире, переплывшим Бал-
тику.
Во время заплыва Себастья-
на сопровождала команда 
специалистов на лодке. Од-
нако рекордсмен, по услови-
ям прохождения испытания, 
не мог ни общаться с ними, 
ни подниматься на борт. 

Единственное «общение» 
с группой поддержки за-
ключалось в том, что каждые 
40 минут со специального 
шеста он мог получать свою 
порцию специального пита-
ния. Стоит отметить, что это 
не первый рекорд поляка. 
Так, в 2015 году за 9 часов 
и 48 минут он преодолел 41 
километр Ла-Манша. Также 
трижды переплывал 20-
километровую дистанцию от 
Хельской косы до Гдыни (его 
рекорд 4 часа и 14 минут).

Четырехлетний сын 
британского принца 
Уильяма и герцогини 
Кембриджской Кейт 
Миддлтон Джордж  
7 сентября впервые 
отправится в младшую 
школу. Элитное учебное 
заведение Томаса 
Баттерси в Лондоне, в 
которое пойдет Джордж, 
пользуется настолько 
большой популярно-
стью, что детей туда 
записывают сразу после 
рождения. Год обучения 
в нем стоит $23 тысячи, и 
в этом году оно набирает 
три класса по 20 человек. 

«Герцог и герцогиня 
Кембриджские, которые 
лично сопроводят принца 
Джорджа, будут встре-
чены на пороге учебного 
заведения директором 
младшей школы Хелен 
Хаслем, которая со-
проводит их высочеств 
в классную комнату 
принца», — сказано в 
сообщении королевского 
дворца. С двух лет принц 
Джордж посещал дет-
ский сад, который рабо-
тал по системе обучения 
Монтессори, а в школе 
Томаса Баттерси сможет 
учиться до 13 лет. 

Журнал Forbes составил рейтинг самых богатых семей России. Согласно его данным, 
общее состояние десяти богатейших семей России за последний год увеличилось до $27 млрд. 
Тройка же лидеров выглядит так:
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Госдеп США обещал, что 1 сентября Ва-
шингтон объявит свои очередные контрмеры 
против России в кажущейся бесконечной санк-
ционной войне между нашими странами. Если 
вы запутались в хронике «военных действий», 
вот краткая справка: в июле Кремль приказал, 
чтобы американский дипкорпус в России сокра-
тился на 755 человек, что составляет примерно 
2/3 всего штата. Это было ответом Москвы на 
решение президента Барака Обамы в декабре 
сократить количество российских дипломатов, 
работающих в США, на 35 человек. Поскольку 
российское сокращение американских дипло-
матов превысило американское сокращение 
российских дипломатов более чем в 20 раз, 
Вашингтон обещал в качестве ответной меры 
частично уменьшить эту разницу.

Каким образом? Судя по утечкам в амери-
канской прессе, США могут закрыть россий-
ское консульство в Сиэтле, Сан-Франциско или 
Хьюстоне. Если так и произойдет, это, в свою 
очередь, может спровоцировать принудительное 
закрытие американского консульства в Екате-
ринбурге или Владивостоке. 

Потом США вполне могут сказать: «Ах так? 
Тогда мы сократим лимит на выдачу американ-
ских виз россиянам наполовину — до 125 тысяч 
в год». На это Россия может ответить: «Мы тоже 
сократим выдачу российских виз американцам 
наполовину — до 15 тысяч в год». 

Кто победит в этой санкционной войне — 
Россия или США? Ответ: никто.

Одна из главных причин, почему амери-
канские санкции не могут «победить» Россию, 
заключается в том, что такой наезд на страну 
автоматически является, согласно известной 
формуле Вячеслава Володина, наездом на «лю-
бимого и доброго русского царя» — Владимира 
Путина. А дать его в обиду пропутинское россий-
ское большинство, естественно, не позволит. 
В этом смысле санкции, как ни парадоксально, 
даже выгодны Путину, поскольку его ядерный 
электорат консолидируется вокруг своего «осаж-
денного» лидера. И эти граждане, которые со-
ставляют более 80 процентов населения (если 
верить соцопросам), твердо убеждены, что Рос-
сии надо чем-то ответить этим «оборзевшим и 
зажравшимся америкосам». Ведь они Россию 
(то есть Путина) бьют и принижают своими давно 
доставшими всех «хамскими» санкциями.  

Проблема в том, что Москва не может дать 
ощутимый экономический ответ Вашингтону на 
его санкции, потому что объем экономики РФ в 
10 раз меньше экономики Соединенных Штатов. 
И вообще, о каких российских экономических 
санкциях против США может идти речь в прин-
ципе, когда российское государство, наоборот, 
активно финансирует американскую экономику! 
ЦБ РФ является одним из крупнейших покупате-
лей американских государственных облигаций 
на громадную сумму $120 миллиардов. Слож-
но России стать строгим «карателем», будучи 
одновременно щедрым донором казначейства 
США.

Поэтому Москва может отвечать Вашингто-
ну только политическими методами — например, 
высылкой дипломатов. Да, с одной стороны, 
Кремль частично достиг своей цели: самое круп-
ное за всю историю принудительное сокращение 
американских дипломатов и персонала задело 
США. Но с другой стороны, это не сильно ударит 
по «глобальному господству» Америки.

Но все-таки у России есть чем ответить: 
хулиганством и вредительством на междуна-
родной арене! Это старый и проверенный при-
ем Кремля, и применить его особо заманчиво 
сейчас, при президенте Дональде Трампе, ад-
министрация которого столь сильно увязла во 
множестве скандалов. Россия вполне может 
вставлять новые палки в американские колеса 
по всему миру. Например:

— в Афганистане: поддержка Талибана про-
тив американской коалиции;

— в Ливии: поддержка «мятежного» прави-
тельства в Бенгази;

— в Сирии: подрывная поддержка проиран-
ских группировок, настроенных против США;

— в Северной Корее: подрыв американских 
санкций при помощи продажи этой стране нефти 
и привлечение еще большего числа североко-
рейцев на заработки в РФ;

— подрыв интересов США в Персидском 
заливе, в Афганистане и в Йемене.

Кроме того, Москва может активизировать 
военные действия в Донбассе, Сирии и, воз-
можно, в каких-то новых местах. Ведь надо по-
казать всему миру, что Россия — не какой-то там 
Иран, являющийся всего лишь «региональной 
державой», который прогнулся под американ-
скими санкциями, когда подписал соглашение 
об отказе от своего ядерного оружия. Наоборот, 

Россия может показать, что она, по кремлевской 
логике, абсолютно несгибаемая и сильная стра-
на, которая может вмешиваться в дела других 
государств, «на равных» с США. 

А еще Россия может совершать новые ки-
бератаки против США с новыми последующими 
опровержениями, что, мол, «мы ни при чем», «я 
не я, и хата не моя», и что все обвинения в адрес 
Москвы — «фейк ньюс» и «происки Хиллари». 

Кремлевская логика вставления таких палок 
в американские колеса базируется на «игре с 
нулевой суммой»: чем хуже для США, тем лучше 
для России. Если уж Москва не может победить в 
санкционной войне, то она хотя бы будет мешать 
и гадить США по всему миру, и даже иногда 
внутри самой Америки. 

Украина — яркий пример такой «российской 
палки». Из-за агрессивной политики Кремля по 
отношению к Киеву Россия потеряла Украину 
(за пределами Донбасса) надолго. Украина ре-
шительно отвернулась от России и движется по 
западному пути развития. Этот поворот на Запад 
очень задевает Кремль и наносит Москве силь-
ный репутационный ущерб. «Победить» Украину 
Россия уже никак не может. Москве остается 
только мешать Киеву развиваться и войти в евро-
пейские институты. Один из способов ослабить 
и подрывать Украину — это постоянно подливать 
масло в костер войны на Донбассе, оказывая 
военную поддержку сепаратистам. 

Что же касается противостояния с Аме-
рикой, то если маховик напряжения в этой 
санкционной войне будет раскручен на еще 
один оборот, его будет очень сложно остано-
вить. И с каждым новым оборотом маховика 
российско-американские отношения ухудша-
ются по нарастающей. 

Следующим этапом обострения может быть 
выход РФ из договора РСМД (о ликвидации ра-
кет средней и малой дальности), что наверняка 
спровоцирует «контрвыход» США из того же 
договора. Так мы можем вернуться к одной из 
низших точек «холодной войны» ранних 1980-х 
годов, когда почти вся Европа была перепол-
нена американскими и советскими ядерными 
и неядерными ракетами средней дальности. 
Договор РСМД был важен тем, что он уничтожил 
и запретил все американские и советские ракеты 
наземного базирования дальностью от 500 до 
5500 км.

Вряд ли сегодняшняя «холодная война» 
может докатиться до нового Карибского кри-
зиса. Но мы вполне можем получить взамен 
«калининградский кризис» между Россией и 
Прибалтикой, Польшей и, пожалуй, всем НАТО, 
если Кремль пойдет на масштабное размещение 
в этом анклаве своих ядерных ракет, войск, ис-
требителей и танков. 

В новой санкционной войне США будут упи-
раться в свое: «мы не снимем санкции, пока 
Россия не выполняет наши условия!» А в ответ 
Кремль будет упираться в свое: «мы не торгуем 
принципами!»

Россия наверняка будет сопротивляться 
американскому давлению любой ценой, даже 
если эта цена предельно высока. И хотя викторию 
в этой санкционной войне сложно представить, 
российская пропаганда все равно будет очень 
стараться преподносить «героическую» стой-
кость россиян под американскими санкциями как 
настоящую «победу» над США. Соответственно, 
мы будем часто слышать в российских новостях 
и в разных политических передачах подобные 
фразы: «мы за ценой не постоим», «мы и не та-
кое пережили», «жила бы страна родная, и нету 
других забот»,  «лишь бы не было войны». 

Разумеется, в этих пафосных выражениях 
понятие «мы» со стороны российских пропа-
гандистов и политиков сильно отличается от 
понятия «мы» со стороны простых граждан. Но, 
даже если обычные граждане сами будут вы-
ражать подобные мысли, в основе их все равно 
лежит огромный самообман. Тем не менее они 
отчасти подлечивают психологические раны от 
американских унизительных санкций. Ведь, по 
мнению львиной доли россиян, США пытаются 
выступать в роли строгой училки, которая хо-
чет публично наказать своего непослушного и 
неугомонного ученика. 

Да уж, жила бы страна родная. Но как живут 
и будут жить россияне в условиях этой санкци-
онной войны с Западом? Вот в чем главный во-
прос. Увы, история показывает, что, когда Россия 
идет на конфронтации с Западом, это всегда 
обходится России, и в первую очередь обыч-
ным россиянам, в разы дороже, чем западным 
гражданам. Но ничего: лишь бы не было войны. 
Ведь санкционная война, безусловно, лучше, чем 
настоящая, «горячая», не правда ли?

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   31 августа 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Майкл БОМ, американский журналист

КРЕМЛЕВСКИЙ ОТВЕТ  
«ОБОРЗЕВШИМ АМЕРИКОСАМ»
Кто выйдет победителем в санкционной войне?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

СКАНДАЛ

Скандал с программой «Пока все 
дома», выходившей на Первом канале 
с 1992 года, добрался и до Генпроку-
ратуры: ведомство проверяет сведе-
ния, согласно которым производитель 
(а это не Первый канал, а компания 
«Дом») израсходовал около 110 млн 
рублей, выделенных Минобрнауки на 
производство роликов видеопаспор-
тов о детях-сиротах. 

На данный момент Первый канал разо-
рвал контракт с производителем, и программа 
больше выходить не будет. Впрочем, к этому 
все шло — во-первых, постепенно падали рей-
тинги передачи, остающейся непозволительно 
консервативной, во-вторых, скандал с видеопа-
спортами тоже заметно поубавил аудитории, а 
теперь еще и проверка Генпрокуратуры.

«Первый покупал программу «Пока все 
дома» у производителя, — объясняет пресс-
служба канала, — компании «Дом», и в том числе 
рубрику «У вас будет ребенок». Каналу не было 
известно, что рубрика производится за счет 
государства, а также об участии создателей 

программы в тендерах и регистрации товарного 
знака «Видеопаспорт».

«По результату публикаций в СМИ, — про-
должает пресс-служба, — и реакции обще-
ственности мы приняли решение закрыть 
программу. На данный момент контракт с 
производителем расторгнут».

Мы задали вопрос Первому каналу: будет 
ли продолжено сотрудничество с Тимуром Ки-
зяковым, ведущим программы, и ее произво-
дителем в каком-либо виде?

— Есть ведущие наши, а есть ведущие 
компаний-производителей. Производители 
предоставляют все разом: программу, веду-
щего. Мы покупаем. Кизяков — не ведущий 
канала. 

Будет ли программа заменена на какой-
либо аналог, касающийся детей-сирот, — пока 
остается неизвестным. В любом случае, в теле-
судьбе «Всех дома» можно смело ставить точку, 
впрочем, они все равно умудрились попасть в 
тренд — хотя бы по части расходования средств 
производителем.

Отдел культуры.

«ПОКА ВСЕ ДОМА» ЗАКРЫТА НА ТВ, 
НО ОТКРЫТА ДЛЯ ПРОКУРАТУРЫ

Депутат Верховной рады от пар-
тии «Самопомощь» Семен Се-
менченко заявил о приближении 
второго этапа блокады Донбасса. 
По его мнению, первый этап за-
вершился успешно: Украина пере-
стала закупать уголь у ДНР и ЛНР 
и теперь приобретает его в США 
(правда, по 113 долларов за тонну, 
что вдвое дороже донбасского). 
Хотя подробные планы на следую-
щий этап блокады Семенченко не 
раскрыл, но отметил, что на гра-
нице с Россией уже появилось не-
сколько лагерей националистов.

Экс-командир батальона «Донбасс» 
считает, что блокада непризнанных респу-
блик, легализованная в марте этого года 
указом Петра Порошенко, уже принесла 
ощутимые результаты. Помимо незна-
чительного роста ВВП к успехам он при-
числяет укрепление национальной валюты 
по отношению к доллару (курс упал на две 
гривны), а также сокращение потребле-
ния антрацита. Семенченко отметил, что 
главная заслуга блокады — прекращение 
финансирования ДНР и ЛНР. По словам 
депутата, его подопечные хорошо отдо-
хнули за лето, набрались сил и готовы к 
дальнейшим свершениям. 

Учитывая появление националистов 
у российской границы, не исключено, что 
следующим шагом будет попытка оста-
новки торговли между Украиной и РФ. 

Намерения радикалов могут нанести се-
рьезный ущерб экономике Незалежной. 
В 2016 году товарооборот между стра-
нами составил 10,2 миллиарда долларов 
США. Однако Украина ведет торговлю не 
только с Россией, но и с республиками, 
хотя официально, на бумаге, этого и не 
происходит. Не так давно заместитель 
министра Украины по вопросам временно 
оккупированных территорий и переме-
щенных лиц Георгий Тука заявил в интер-
вью одному из европейских изданий, что 
границу с ДНР и ЛНР ежедневно пере-
секают грузовики с товарами на сумму 
70–80 миллионов гривен. В сумме это 
более миллиарда гривен в год. Выгоду 
от этого не в последнюю очередь имеют 
силовики, которые и должны препятство-
вать незаконной контрабанде. Украина 
поставляет в непризнанные республики 
практически все, а не только продукты пи-
тания и одежду. Тут идет речь и о бытовой 
технике, которая может попасть в Донецк 
и Луганск только через посредников. Как 
только националисты устроили блокаду, 
то прекратилась и торговля. Однако со 
временем был найден альтернативный 
путь: ввозить украинские товары в ДНР 
и ЛНР через границу с Россией. Таким 
образом, Киев убил разом двух зайцев: 
оказал поддержку радикалам в обмен 
на их лояльность, а также продолжил ве-
сти торговлю с неподконтрольными ему 
территориями.

«МК» попытался разобраться, в чем 
именно может заключаться второй этап 
блокады и какой ответ стоит ожидать от 
официального Киева.

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив 
и конфликтологии:

— Это получается совершенно логич-
ным и закономерным продолжением того 
абсурдного решения украинских властей 
о поддержке блокады на официальном 
уровне. Хотя сейчас есть надежда, что 
действующая власть откажется от под-
держки националистов. Возможно, что 
так называемые добровольческие ба-
тальоны теперь попробуют полностью 
остановить торговый и пассажирский 
поток между Россией и Украиной. Это 
нарушение всех норм международного 
права, такое самоуправство карается и 
украинским законодательством.

Андрей БУЗАРОВ, эксперт по 
международно-правовым вопросам 
(Украина):

— Я не думаю, что речь идет об уси-
лении блокады Донбасса, так как там уже 
и блокировать нечего, кроме пассажир-
ского потока и незначительных грузовых 
перевозок. Скорее всего, речь идет имен-
но о препятствии импорту угля из РФ на 
территорию Украины. Дело в том, что как 
только прекратился ввоз угля с неподкон-
трольных Киеву территорий Донбасса, то 
это не сильно ударило по стране, так как 
продолжалась торговля с Россией. Если 
же теперь будет перекрыт и этот торговый 
канал, то это может оказаться серьезным 
ударом для энергетики Украины. В таком 
случае необходимо будет искать альтер-
нативные варианты поставок энергоре-
сурсов, например, из США или других 
стран. Действия Киева будут исходить 
именно из этого. Если альтернатива бу-
дет найдена, то действия Семенченко 
будут восприняты как политический пиар 
его партии. Я считаю, что власти никак 
не будут препятствовать радикалам или 
пытаться остановить их.

Павел ИВАНОВ.

УКРАИНСКИЕ РАДИКАЛЫ ГОТОВЫ 
ПЕРЕКРЫТЬ ГРАНИЦУ С РОССИЕЙ
Экс-командир батальона «Донбасс» анонсировал 
очередной этап блокады Донбасса

Первому каналу не было известно, что программа 
производилась за счет государства
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29 августа. 22.30. На место при-
были трое полицейских, они про-
следовали на 6-й этаж и постуча-
лись в номер №633, куда направился 

незнакомец. Из-за двери прозвучал вопрос: «Кто?» 
Полицейские представились, дверь открыл муж-
чина, который в руках держал пистолет, направ-
ленный в пол. Сотрудники полиции потребовали 
положить оружие, на что Джабраилов ответил: 
«Без боя не сдамся!»

Полицейским все-таки удалось уговорить 
гражданина положить пистолет на пол. В потолке 
они разглядели отверстия. На Джабраилова на-
дели наручники и отвезли в отделение полиции. 
Оружие бизнесмена — наградной пистолет марки 
Ярыгина — было изъято. 

30 августа. 2.50. Коммерсанта поместили 
в изолятор временного содержания. Вскоре из-за 
его жалоб на бессонницу и зубную боль в околоток 
приехала карета «скорой помощи», но поводов для 
госпитализации врачи не нашли.

Рассказывает один из медиков:
— В 4.15 мы были на месте. Джабраилов сидел 

в камере в одиночестве, встретил нас приветливо. 
От него слегка пахло алкоголем. Пациент пожа-
ловался на боль в зубах. Дословно посетовал, что 
недавно установил дорогие имплантаты, а зубы 
все равно ноют. Поэтому и не может заснуть. Мы 
сделали обезболивающий укол и предложили 
противоаллергический препарат. А также посо-
ветовали пожаловаться на некачественное стома-
тологическое обслуживание. Пробыли в ИВС около 
15 минут. При расставании Джабраилов пожал руки 
и сердечно поблагодарил за медпомощь.

Появляется версия, что Джабраилову при-
шлась не по душе горничная из Средней Азии, 
которая принесла заказанные на ужин фрукты. 
Бизнесмен якобы разгневался и вытащил пистолет. 
Всего было произведено два выстрела в потолок в 
номере и один — в коридоре. Однако, как пояснили 
«МК» работники гостиницы, разносом постояльцам 
еды занимаются только официанты. Если их не 
хватает, то к делу привлекают менеджеров. Наш 
источник также не подтвердил это: Джабраилов 
так хорошо знал эту горничную (он жил в гости-
нице около 2 лет в разных номерах), что даже 
здоровался с ней. Встретил он ее совершенно 
спокойно, был полностью одет. 

9.00. По факту ночного инцидента в отеле 
возбуждено уголовное дело по статье 213, ч. 1, 
пункт «а» «Хулиганство» (минимум — штраф 300 
тысяч рублей, максимум — 5 лет тюрьмы), пояс-
нили в пресс-службе ГУ МВД России по Москве. 
Паблик Mash утверждает, что в номере нашли 
белый порошок, его отдали на экспертизу. Сразу 
несколько известных наркологов, узнав от «МК», 
о ком идет речь, отказались от комментариев, 
туманно намекнув на личное знакомство с Умаром 
Алиевичем.

10.00. На входе в гостиницу «Четыре сезона» 
охрана не дремлет. Посторонних вычисляют на 
раз. «Своих» то ли знают в лицо, то ли безошибоч-
но вычисляют по внешнему лоску. Практически 
все гости подъезжают к парадному подъезду на 
дорогих иномарках. Двери авто открывают рас-
торопные молодые швейцары в красных пиджа-
ках, с намертво приклеенной улыбкой. Вот такая 

натянутая улыбка — дежурная карточка отеля. 
Постояльцем рады буквально все, от охранников 
до девушек на рецепции. 

«У нас останавливаются далеко не бедные 
люди — это либо иностранцы, либо наши биз-
несмены, — сухо докладывает сотрудник отеля. 
— Вы цены на номера видели? Вряд ли простому 
смертному по карману ночь в нашем отеле». 

На рецепции девушки принимают бронь, вы-
дают ключи, любезничают с клиентами. Правда, 
последних после вечерней стрельбы заметно 
поубавилось. 

— Я бы хотел поселить делегацию китайцев 
в отель. Сегодня заселение возможно? — инте-
ресуется молодой человек.

— Да, без проблем, сколько гостей 
планируется? 

— Много. Только волнуемся, безопасно ли 

у вас? 
— Что вы. У нас все хорошо. Охрана, каме-

ры видеонаблюдения. С безопасностью очень 
строго. 

— Я слышал, накануне инцидент со стрельбой 
произошел? 

— Да вы что? У нас все спокойно, не сомне-
вайтесь. Ничего страшного не случилось. 

Конечно, никаких официальных заявлений 
от администрации отеля ждать не придется. Ру-
ководству выгодно замять неприятный инцидент 
и не раздувать шумиху. 

«Вчера вечером сработала сигнализация — 
это все слышали. Но из здания никого не эвакуиро-
вали. Я связался с начальником, меня успокоили, 
мол, ошибка, не реагируй, — вспоминает один из 
охранников ТЦ. — Я и забыл об этом. А сегодня 
прочитал в Интернете, что сигнал сработал как раз 
на стрельбу. Но никого ни о чем не оповещали. Все 
было тихо-мирно. Паники не устраивали». 

12.00. Умар Джабраилов прописан на Новом 
Арбате. От его дома до гостиницы — минут 20 не-
торопливым шагом. 

Сравнительно новая высотка обнесена со всех 

сторон высоким забором. На въезде — шлагбаум, 
охранник, табличка «Въезд по пропускам». 

— Джабраилов проживал в этом доме, но его 
здесь уже года два-три мы не видели, — расска-
зывает местный житель. — Лет десять назад здесь 
многие звезды жили — Кобзона часто видели, 
Пригожина, Джабраилов проезжал на машине. 

— Тихо жил бизнесмен? — спрашиваю.
— Вроде на стрельбу никто не жаловался. 

Но между собой народ поговаривал, что горячий 
мужчина Умар. Несколько лет назад он уехал вроде 
в Чечню. Позже ходили слухи, что он поселился 
поближе к Кремлю. Но здесь его больше никто 
не видел. 

16.00. Двор старого здания по улице Ильинка. 
Вокруг офиса ОМВД «Китай-город» обстановка 
спокойная, хотя народу здесь явно больше, чем 
обычно. Возле отдела появляются земляки Джа-
браилова, их число растет. Один из них, с длинной 
бородой, заявил, что сочувствует коммерсанту и 
приехал его поддержать.

Из самого околотка просачивается скупая 
информация. Во избежание эксцессов решено 
пускать в отдел только тех, кто зарегистрирован на 
его территории. А если учесть, что ОМВД «Китай-
город» обслуживает земли внутри так называемого 
Кремлевского кольца (Охотный Ряд — набережные 
Москвы-реки — Китайгородский проезд), то по-
пасть сюда с улицы может теперь разве что глава 
государства. Жилых домов тут просто нет.

К журналистам выходит Рахман Янсуков — 
президент ассоциации предпринимателей «Аван-
ти» по развитию бизнес-патриотизма в России 
(основал ее как раз Джабраилов). «Мы не верим, что 
это произошло. Умар Алиевич — сугубо положи-
тельный человек. И по работе хорошо характеризу-
ется» (последняя фраза вызывает здоровый смех). 
Более важную информацию Янсуков сообщил в 
своем Инстаграме: выступление Джабраилова 
на форуме «Год развития регионов России» 14 
сентября не отменяется. Значит, ареста шефа за 
хулиганство Янсуков точно не опасается.

Тем временем во двор приехал «ПАЗ» с бойца-
ми ОМОНа. А правозащитник шепнул журналистам: 
зря, мол, вы здесь ошиваетесь — Умар в отеле на 
следственных действиях.

Появилась версия, что Джабраилов переза-
ряжал пистолет и случайно выстрелил. Три раза 
подряд. 

Шоу продолжалось. Впору было делать став-
ки: осмелится ли суд отправить всесильного оли-
гарха под стражу? И аплодировать московским 
полицейским, которые  проявили удивительную 
принципиальность.

18.00. Умара Алиевича отпускают под под-
писку о невыезде. Видимо, о невыезде из отеля 
«Четыре сезона». Хорошо хоть пистолет у него 
изъяли.

Репортеры «МК».

ФЕМИДАSOSЕДИ

УМАР С СЕРДЦЕМ 
НЕ В ЛАДУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Директор Института наркологического 

здоровья нации Олег ЗЫКОВ:
— В психиатрии есть понятия «нозес» и «па-

тос». Патос подразумевает особенности личности, 
а нозес — заболевания.  Сочетание особенностей 
личности и проявления болезней в конечном итоге 
дает клиническую картину того, что человек совер-
шает и насколько осознанно он это делает. Напри-
мер, в наркологии есть понятие «патологическое 
опьянение» — когда человек находится в суженном 
сознании и совершает чудовищные вещи, но со-
всем этого не помнит. Это патология. И в судебной 
практике есть примеры, когда человек признается 
невиновным в отношении ужасных преступлений 
потому, что не осознавал, что творил, находился в 
крайней форме нозес — болезни. Но есть и патос, 

когда человек в силу гнусности характера, немного 
выпив или употребив психоактивное вещество, со-
вершает подлости. Это проявление особенностей 
личности конкретного человека. Бывают и другие 
болезненные проявления реакций на химические 
вещества. По результатам экспертизы человека 
могут признать невменяемым в отношении того 
или иного преступления. Иногда люди и вовсе 
недееспособны в силу психического статуса, а 
значит, в принципе не могут отвечать за поступки 
в силу различных системных патологий вроде 
шизофрении. И среди легальных наркотиков, и 
среди алкогольных напитков можно выделить 
разные вещества по действию на организм. А если 
уж мы говорим о запрещенных психоактивных 
веществах, то есть целый спектр опиатов, которые 
относятся к классу релаксантов. С другой стороны, 
есть огромное количество психостимуляторов, 

которые могут приводить к агрессии. Мы знаем 
реакцию на стандартный канабис, но в последнее 
время появились синтетические канадиоиды, и 
после их употребления сегодня наблюдаются ши-
зофреноподобные реакции, которые мы никогда 
не видели при употреблении обычных препаратов 
канабиоидного ряда. 

— Что может быть белым порошком? 
— Да что угодно! Но не исключено, что это 

«белый китаец» — так называют на жаргоне новый 
синтетический наркотик опийного ряда, который 
в несколько раз мощнее опия. Если говорить о 
кокаине, то он в большей степени релаксант, но 
реакция может быть и смешанной. Сегодня очень 
часто смешиваются коки с другими веществами 
со стимуляторами. Получаются так называемые 
крэки, которые вызывают парадоксальные, более 
сложные реакции. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Умар Джабраилов, 59 лет, возглав-
ляет Российско-катарский деловой 
совет и попечительский совет Мо-
сковского музея современного ис-
кусства. Является основателем и 

руководителем Ассоциации предпринимателей 
по развитию бизнес-патриотизма «Аванти». Из-
вестность Джабраилов получил еще в 1990-е 
годы. В декабре 1992 года он основал собствен-
ную компанию «Данако», владевшую сетью бен-
зозаправочных станций в Москве и Московской 
области и контрактом на поставку нефтепродук-
тов для государственных предприятий. В 1994 
году он познакомился с американским бизнес-
меном Полом Тейтумом, главой совместного 
предприятия «Интурист-РедАмер Гостиница и 
Деловой Центр». В 1996 году Тейтум заявил, что 
Джабраилов якобы угрожал убить его, чтобы 
вывести из числа учредителей СП. В ноябре того 
же года Тейтум был расстрелян неизвестным в 
подземном переходе рядом с Киевским вокза-
лом. Джабраилову был запрещен въезд в США. 
В 1997 году Джабраилов создал холдинговую 
группу «Плаза». В группу вошли компании «Да-
нако», рекламная фирма «Тихая Гавань», торговые 
предприятия «Смоленский пассаж» и «Охотный 
ряд». В 2000 году Джабраилов участвовал в ка-
честве кандидата в выборах президента России. 
Занял последнее, одиннадцатое место с 0,08 
процента голосов. Имя Джабраилова всплывало 
в ряде криминальных историй — об убийстве 
вице-президента банка «Первое ОВК», бывшего 
главного бухгалтера «Плазы» Людмилы Красно-
гер, убийстве владельца рекламного агентства 
«Атор» и «Тихая Гавань» Владимира Каневского, 
покушении на заместителя премьера москов-
ского правительства Иосифа Орджоникидзе. 
Никакой связи доказать не удалось. В январе 
2004 года Джабраилов был назначен в Совет 
Федерации от Чечни. В октябре 2009 года Джа-
браилов был досрочно лишен полномочий се-
натора на основании личного заявления. В 
2009–2013 годах являлся советником помощника 
Президента РФ Сергея Приходько.

В конце 90-х — начале 2000-х годов за Джа-
браиловым тянулась слава любителя светских 
столичных тусовок и сердцееда. Одной из его 
подруг была Ксения Собчак. Джабраилов был 
дважды женат, но оба раза развелся. У него две 
дочери от второго брака — Даната и Альвина, 
которые проживают с матерью в Монте-Карло. 
Джабраилов владеет английским, немецким и 
итальянским языками, понимает французский, 
испанский, чешский и венгерский. Член партии 
«Единая Россия».

Действительный член Российской академии 
естественных наук. Кандидат политических наук. 
Защитил кандидатскую диссертацию в Россий-
ской академии государственной службы.

c 1-й стр.
«Корне-е-ей!» — закричал на весь коридор Сергей 
Макаров, увидев сына в окружении конвоиров.

Тот вздрогнул и обернулся. 
Перед началом процесса Макаров-старший 

был настроен бодро — или, по крайней мере, делал вид. 
«Что, понравился мой сын?» — потомственный казак пытался 
заигрывать с журналисткой. Хотя, судя по выражению лица 
Макарова-младшего, оснований для оптимизма не было.

В начале заседания были оглашены персональные данные 
задержанного. Корней родился 27 октября 1994 года. Служил 
в армии, демобилизовался 10 ноября прошлого года. Учится 
очно на 4-м курсе Московского университета технологий и 
управления им. Разумовского. 

Далее выяснилось нечто уж совсем невероятное, но тем 
не менее похожее на правду. Макаров даже не догадывался, 
к каким последствиям привела его стычка с Думкиным. Судя 
по всему, он отнесся к инциденту как к обычной потасовке. И 
понятия не имел, что приезжий из Питера после драки умер 
в больнице. 17 августа Корней улетел в Таиланд, причем это 
явно не бегство — путевка была куплена заранее. 24-го он 
вернулся, не подозревая, какой криминальный скандал за-
кручивается вокруг его персоны.

А тем временем прокуратура, как и положено, забрала 
дело из полиции и передала в Следственный комитет. Так 
всегда делается, если статья 111, часть 1 («Причинение тяж-
кого вреда здоровью»), переквалифицируется в статью 111, 
часть 4 (то же самое, но со смертельным исходом). 28 августа 
Макарову заочно предъявили обвинение, 29-го он явился в 
следственный отдел.

Правда, логично возникает вопрос: а если бы Думкин не 
умер, преступника вообще не стали бы искать? 

Отец задержанного Сергей Макаров в суде настаивал: 
никаких уведомлений от правоохранительных органов Корней 
не получал. 

Но в суде этот аргумент не сыграл. Макарова арестовали 
до 13 октября. «Обвинение дежурное, — прокомментировал 
адвокат. — Показания подзащитного и видео доказывают от-
сутствие в его деянии инкриминируемого преступления». 

Впрочем, что еще он мог сказать?
Лев СПЕРАНСКИЙ.

...В ТАИЛАНД  
С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ

В этом доме 
прописан 
Джабраилов.

Умар Джабраилов и его помощник 
Рахман Янсуков в том самом номере.У здания ОМВД на всякий случай 

дежурит спецназ.
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ПОДМОСКОВЬЕ4
На территории Московской области про-
живает более 140 национальностей и 
народностей. Русские (87%), украинцы, 
татары, белорусы, узбеки... О том, что 
в Подмосковье делается для того, что-
бы жить в мире и согласии, рассказала 
«МК» Эльмира Хаймурзина — замести-
тель председателя правительства Мо-
сковской области.

— Эльмира Абдулбариевна, как вы може-
те охарактеризовать межнациональные отно-
шения на территории Московской области?

— Как добрососедские. По данным социоло-
гов, порядка 75 процентов жителей Подмосковья 
позитивно оценивают состояние межнациональ-
ных отношений. В 2015 году эта цифра была су-
щественно ниже — 62%. 

— А с чем связаны эти изменения?
— Я бы сказала так: это не изменения, а воз-

вращение к нашим лучшим традициям. Подмо-
сковье всегда было многонациональным. Здесь 
работали люди со всех краев и республик СССР, в 
битве под Москвой погибали жители Советского 
Союза самых разных национальностей и верои-
споведаний. И прежде, и сейчас у нас заключаются 
смешанные браки: практически в каждой семье 
есть история «межнациональной любви». У нас 
действительно большой опыт добрососедства, 
и он продолжает накапливаться. Вместе с на-
циональными и религиозными общественными 
объединениями мы проводим системную ра-
боту по укреплению межнационального мира 
и согласия. Один из таких проектов — «Школа 
добрососедства», организованная по инициативе 
Русской православной церкви. Она проводится 
совместно с Духовным управлением мусульман 
Московской области. Регулярно в различных 
городах и поселках Подмосковья собираются 
представители различных национальностей и 
конфессий и знакомят друг друга со своей куль-
турой, традициями, обычаями, ценностями. Год 
от года растет количество мероприятий, прово-
димых на базе муниципальных домов дружбы и 
национальных культурных центров. Все больше 
жителей Подмосковья участвуют в национальных 
праздниках и фестивалях национальных куль-
тур. Кстати, традиционный областной фестиваль 
«Подмосковье — территория дружбы» пройдет 16 
сентября в Мытищах. Приглашаю.

— Сколько национальностей, этнических 
групп постоянно проживает в Подмосковье? 
Какие самые большие этнические группы? 

— У нас живут представители более 140 на-
циональностей и народностей. Больше всего 
русских — 87%. Следующие по численности, по 
данным всероссийской переписи населения, — 
украинцы, затем — татары, белорусы, узбеки, 
молдаване, мордва и другие. Отмечу, что значи-
тельное количество жителей Подмосковья — каж-
дый двадцатый — не идентифицировали себя по 
национальному признаку во время всероссийской 
переписи населения.

— А в чем культурная, социаль-
ная специфика представителей других 
национальностей?

— В первую очередь для подавляющего боль-
шинства жителей Московской области характерна 
общероссийская гражданская идентичность. 
Ведь в социальном и культурном плане у нас го-
раздо больше общего, чем различий. Начнем 
с банального. Просто вспомните свое меню за 
последние пару недель. Уверена, там будет место 
и украинскому борщу, и узбекскому плову, и бело-
русским драникам, и азербайджанской пахлаве. 
Пробегите глазами ваш список друзей в Фейсбуке. 

Наверняка вы с легкостью насчитаете с десяток 
национальностей. Конечно, есть семьи, в которых 
чтут традиционные праздники, общаются на на-
циональном языке, хранят народные костюмы. Но 
все же, будучи носителями конкретных националь-
ных культур, в повседневной социальной жизни мы 
скорее мультикультурные космополиты, особенно 
учитывая открытость и скорость информационных 
потоков в современном мире. 

— Что вы думаете по поводу трудовой 
миграции в Подмосковье? Забирают ли ми-
гранты рабочие места у местных жителей?

— Нет, не забирают. Понимаете, не существу-
ет абстрактных рабочих мест. Есть конкретные 
вакансии, требующие определенной квалифи-
кации, с конкретной оплатой труда и графиком 
работы. Было бы здорово, если бы у нас в каждом 
подмосковном городе хватало специалистов с 
теми навыками, которые нужны работодателю, а 
у работодателя хватало бы ресурсов предложить 
те условия, которые интересны потенциальным 
соискателям. Но, к сожалению, объективная 

экономическая и демографическая данность 
такова, что мы не можем закрыть все вакансии 
жителями Подмосковья. 

Трудовая миграция в принципе — объектив-
ное экономическое явление. Это еще и показа-
тель уровня жизни. В странах Центральной Азии 
или на Украине сейчас нет трудовых мигрантов, 
а на Московскую область приходится до 40% 
миграционного прироста по стране. И причина 
этому — высокий уровень жизни в нашем регионе. 
Минимальная зарплата у нас — 13 750 рублей, 
тогда как по стране этот показатель составляет 
7500 рублей. Мы входим в десятку регионов с 
лучшим инвестиционным климатом. Растущая 
экономика постоянно мобилизует все новые 
и новые трудовые ресурсы. В первую очередь 
внутренние, конечно. Постоянно сокращается 
количество людей, которые уезжают от нас на 
работу в Москву. Если в 2013 году маятниковая 
миграция составляла 860 тысяч человек, то в 
2016-м — уже 813 тысяч. Но при этом на нашем 
рынке труда остается место и для мигрантов. Их 

общая доля в структуре занятости — 13,7%. А по-
скольку в существующей экономической ситуации 
трудовая миграция — объективная данность, нам 
нужно вести диалог совсем в другом русле. Как 
нам с вами — власти, гражданскому обществу, 
СМИ — сделать так, чтобы у людей не возникало 
ощущение, что мигранты «отнимают» работу, и 
создать условия для быстрой и безболезнен-
ной социокультурной адаптации и интеграции 
приезжих. 

Здесь я отмечу работу региональной обще-
ственной организации «Объединение и соци-
альная поддержка женщин-мигрантов», которая 
проводит бесплатные семинары для мигран-
тов, оказывает им юридическую поддержку, 
содействует их интеграции. Этот проект был 
представлен Президенту России Владимиру 
Владимировичу Путину на заседании Совета по 
межнациональным отношениям в Йошкар-Оле 
20 июля. Сама основательница организации — 
Ефросиния Гыштемулте — приехала к нам из 
Молдовы. В ее биографии — и общежитие, и на-
емная работа, и организация своего дела. Сегод-

ня Ефросиния — гражданка РФ, и она помогает 
женщинам-мигрантам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. Ефросиния неоднократно 
становилась лауреатом губернаторской премии 
«Наше Подмосковье». 

— Существует утверждение, что бурное 
жилищное строительство в Подмосковье обе-
спечило большой приток приезжих из СНГ. Эти 
семьи подчас плохо адаптированы к жизни в 
столичном регионе, не знают русский язык, 
дети из-за этого плохо успевают в школе, дер-
жатся замкнуто в своей этнической группе.

— Само обобщение — приезжие из СНГ — в 
этом контексте недопустимо. Приезжие из СНГ 
— это граждане Белоруссии, например. О ка-
ком незнании языка мы здесь можем говорить? 
У нас растет число приезжих с Украины, также 
входившей в состав СНГ. Многие из этой «зам-
кнутой этнической группы» знают только один 
язык — русский. 

Если вы имеете в виду приезжих из Централь-
ной Азии, то здесь тоже обобщения некорректны. 

Ведь наряду с разнорабочими к нам едут оттуда 
и врачи, и учителя, и работники культуры, и дру-
гие высококвалифицированные специалисты, 
которые прекрасно знают русский язык. Эти 
специалисты очень востребованы здесь, в Под-
московье, и некоторые из них остаются навсегда: 
за 7 месяцев 2017 года выдано 14,6 тыс. видов 
на жительство. 

У нас есть очень позитивные примеры, когда 
дети, приехавшие к нам из других стран, показыва-
ют действительно очень хорошие результаты. Вот, 
например, в Химках живет уроженка Казахстана, 
ставшая в прошлом году чемпионом мира по 
шахматам среди девочек до 12 лет. В Подольске 
ребята из семей, приехавших с Украины, из Кирги-
зии, Армении, Узбекистана, входят в состав юнар-
мейских отрядов, побеждают в муниципальных и 
региональных конкурсах и олимпиадах. 

Школа — мощнейший механизм социаль-
ной адаптации и культурной интеграции. Сейчас 
в рамках приоритетного проекта «Повышение 
эффективности реализации государственной 
политики в Московской области» мы совместно 
с региональным министерством образования 
прорабатываем возможность обучения педаго-
гов работе с детьми, для которых русский язык 
не является родным. К этой работе привлекаем 
специалистов из Израиля, где уже накоплен боль-
шой опыт интеграции детей из бывших союзных 
республик.

— Несколько лет назад в Подмосковье 
были случаи межнациональной вражды, 
вызвавшие большой резонанс. Например, 
в 2010 году жители подмосковного Хотько-
ва после гибели местного парня потребо-
вали выдворить всех трудовых мигрантов, 
которых подозревали в убийстве молодого 
человека. Властям тогда с трудом удалось 
предотвратить самосуд. Как власти области 
работают на опережение, чтобы избежать 
таких конфликтов?

— Власти должны заниматься профилакти-
кой, вырабатывать у общества коллективный им-
мунитет против национализма, межнациональной 
и межрелигиозной розни. И сегодня такая работа 
ведется совместно с нашими партнерами — Феде-
ральным агентством по делам национальностей, 
общественными палатами и объединениями, 
религиозными организациями, местными адми-
нистрациями и правоохранительными органами. 
Убеждена, лучшая вакцина против 
непонимания и конфликтов 
— совместная созида-
тельная деятельность, 
поэтому наша зада-
ча — вовлекать 
всех жителей 
, вне зависи-
мости от ре-
лигиозной и 
националь-
ной принад-
лежности, в 
работу на 
пользу на-
шему Под-
московью. 
Например, 
в прошлом 
году 53 проек-
та национальных 
общественных объ-
единений стали лау-
реатами премии губерна-
тора «Наше Подмосковье». В 

этом и в прошлом году по 7 общественно-полезных 
программ национально-культурных автономий по-
лучили гранты правительства области. 

— Есть ли школы, где девочки носят хид-
жабы? То, что в Мытищах, рядом с МКАД, 
на улице Тайнинской, женщины ходят в па-
рандже, я видела собственными глазами. 
Можно ли запрещать такие вещи, заставлять 
приезжих придерживаться наших светских 
законов? 

— А если бы это были не приезжие — то хо-
дить в парандже можно? Не надо забывать, что 
часть граждан Российской Федерации истори-
чески тоже исповедует ислам — это и татары, и 
башкиры, и чеченцы, и дагестанцы, и даргинцы, 
и многие другие. Мы как — по прописке паранджу 
будем запрещать? Давайте придерживаться здра-
вого смысла. Есть требования безопасности — и 
на паспорта, права, удостоверения представите-
ли всех религий фотографируются одинаково: 
без головных уборов, закрывающих лицо. Кто 
что носит в повседневной жизни — личное дело 
каждого. Разделение общественной и частной 
жизни и есть главный светский закон. 

— Многих подмосковных жителей шо-
кирует обычай мусульман резать около жи-
лых домов животных во время религиозных 
праздников. Власти для этих целей выделяют 
специальные площадки, что еще делается в 
подобном плане?

— Нет такого обычая — резать животных 
возле жилых домов. В исламе есть праздник 
Курбан-байрам. В этот день мусульмане посещают 
праздничную молитву и проповедь, посещают 
страждущих, навещают друзей и родственников, 
а также готовят праздничные блюда из мяса при-
несенных в жертву животных. Никаких публичных 
ритуальных жертвоприношений на территории 
Московской области не совершается. Тради-
ционно определяются специальные закрытые 
площадки, где совершается забой животных. Все 
желающие могут подъехать непосредственно 
к площадкам и приобрести жертвенное мясо 
или заказать доставку. Треть жертвенного мяса 
принято отдавать нуждающимся, еще одну треть 
— соседям и треть оставлять семье. 

В этом году Курбан-байрам совпадает с Днем 
знаний. Молитвы и проповеди пройдут на 38 пло-
щадках: в большинстве территорий это традици-
онные места празднования — мечети, молельные 

дома, центры мусульманской культуры и 
другие площадки. По договорен-

ности с духовным управлением 
мусульман Московской обла-

сти молитвы и проповеди 
будут завершены до 8 

часов утра — до нача-
ла школьных линеек. 
Пользуясь случаем, 
поздравляю всех 
школьников и их ро-
дителей — с Днем 
знаний, а мусуль-
ман — с наступаю-
щим праздником 
Курбан-байрам. От 

всей души желаю, 
чтобы в предстоящие 

праздники, да и во все 
другие дни, мы прояв-

ляли взаимоуважение и 
милосердие друг к другу, 

жили в мире, добре, согласии 
и благополучии. 

Игорь РОДИОНОВ.

Всегда казалось, что в совхозе 
им. Ленина Ленинского района 
говорить можно только о клуб-
нике. А о чем еще, если хозяй-
ство — непререкаемый автори-
тет по сладкой ягоде? Однако 
крестьяне нас всех в очередной 
раз удивили. 1 сентября здесь 
открывается обычная сельская 
общеобразовательная школа, 
которых и в Москве-то нет. По-
смотреть на чудо-школу при-
езжал даже глава Сбербанка 
Герман Греф. 

— Когда-то англичане провели ис-
следования и выяснили, что из всех 
детей только 10% хотят в школу, — рас-
сказывает директор совхоза Павел 
Грудинин. — А из них лишь 10% отдают 
предпочтение именно своей школе. Мы 
решили построить такую альма-матер, 
чтобы всем в ней было интересно.

Изобретать велосипед в подмо-
сковном хозяйстве не стали. Изучили 
опыт лучших школ мира (!) и выбрали 
финский вариант, который слегка из-
менили под российские национальные 
особенности. С уклоном на подготовку 
кадров для инженерных вузов.

Известно же, что сегодняшняя 
молодежь руками ничего делать не 
умеет, мечтает идти в банкиры, юристы 
и экономисты. Кому же тогда творить, 
выдумывать и пробовать?!

Идем по школе — в ней огромные 
пространства, много света и воздуха. 
Любой «карман» можно быстро при-
способить под учебный класс. Интерак-
тивные доски, светодиодные экраны 
для демонстрации любых фильмов из 
учебных программ... Мне поясняют, что 
обои на стенах не простые, а шумоизо-
ляционные, на булавках можно вешать 
любые записки, следов не остается.

Обращаю внимание на очень ши-
рокие подоконники в классах. На них 
ученики могут даже лежать, и никакой 
взбучки от учителя не последует. Все 
во имя ученика, все во благо ученика.

На мой консервативный взгляд, 
такая вольность несколько излишняя. 
А вот что действительно удобно — ре-
гулируемые по высоте парты и стулья. 
Дети в классе могут не только сидеть, 
но и... стоять!

Спускаемся на 1-й этаж, где нахо-
дятся лабораторные комнаты и мастер-
ские. Ахнешь. Оборудование закупле-
но, причем самое современное.

Вот класс, где будут проходить за-
нятия по робототехнике, вот столярные 
и слесарные мастерские. В слесарке из 
прошлого века взяты только всем из-
вестные тиски — да, и в XXI веке без них 
не обойтись. Зато во всем остальном 
— современные немецкие станки.

У девчонок тоже все шансы стать 
хорошими хозяйками. Отдельные по-
мещения по шитью одежды, по домо-
водству. В этом зале с десяток новень-
ких электрических плит, закупленных 
в Италии.

Еще куча хороших и разных лабо-
раторий — физическая, химическая, 
архитектурная (по лепке), телевизи-
онная, есть даже для скалолазания 
— высотой 13 метров.

Говорят, что об этой школе уже до-
ложено самому Путину и что президент 
душевно порадовался за российское 
село, в котором появилось такое учеб-
ное заведение.

Спрашиваю: сколько эта красота 
стоит?

Из собственных средств совхоз 
им. Ленина вложил в ее строительство 
1,6 млрд рублей. Площадь составляет 
18,3 тысячи кв. метров и рассчитана 
на 600 учеников от 1-го до 11-го клас-
са. Однако при необходимости может 
принять и 1000 школяров — огромные 
холлы легко трансформируются под 
проведение занятий.

Лично меня смущает один вопрос: 

старшеклассники, которые сюда при-
дут 1 сентября из других школ, не по-
лучат ли они некоторый стресс, не 
обалдеют ли? Мы же знаем, как со-
ветская туристка, увидев в немецком 
магазине 50 разных сортов колбас, 
упала в обморок!

Мне отвечают, что стресса не 
будет. Когда человек переселяется 
из хрущобы в новую квартиру, он 
же не испытывает психологическую 
травму.

— Вот если из этой школы пере-
браться в простую сельскую, то нерв-
ный срыв, возможно, и случится...

Кто в ней будет учиться и на каких 
условиях? Не очень верится, что здесь 
за парты сядут дети доярок и тракто-
ристов. И вот почему не верится. В Мо-
скве есть всего одна примерно такая же 
продвинутая школа. Глава Сбербанка 
Герман Греф, который специально по-
бывал в совхозе им. Ленина, чтобы 
познакомиться с новым в сельском об-
разовании, не без огорчения сообщил, 
что в той школе стоимость обучения 
составляет 120 тыс. руб. в год. Скорее 
всего, учатся в ней отпрыски и других 
очень влиятельных особ.

Как быть здесь?
— У нас обычная общеобразова-

тельная школа, которые должны быть 
везде, — отвечают мне. — Без всякой 
оплаты, конкурсов и условий.

Впрочем, одно условие все же 
есть. В ней будут учиться все, кто жи-
вет на территории совхоза им. Ленина, 
в домах за номером с 19 по 25. Это 
современные дома, в них квартиры 
приобретали в основном москвичи. 
Значит, крестьянские дети все-таки 
«пролетают»?

— Ни в коем случае! — отвечают 
мне. — Работники нашего хозяйства, 
жившие еще в советских пятиэтаж-
ках, давно улучшили жилищные усло-
вия и перебрались в новостройки, 
которые и будет обслуживать новая 
супершкола.

Владимир ЧУПРИН.

Если театр начинается с вешалки, 
то дом, где мы живем, — с дворо-
вой территории. Здесь мы лепим 
(создаем) первые в своей жизни 
куличи из песка, качаемся на ка-
челях, ищем «хороших и добрых 
товарищей, живущих в соседнем 
дворе». В общем, взрослеем. В 
Московской области состоянию 
дворов уделяется огромное вни-
мание. С учетом мнения жителей 
в год комплексно благоустраива-
ется по 10% территории. В план 
работ 2017 г. включены 1460 дво-
ров — в том числе те, за которые 
жители голосовали на интернет-
портале «Добродел». Почти треть 
дворовых территорий в Подмо-
сковье уже благоустроена.

Напомним, о старте федерального 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды» объявил Президент 
России Владимир Путин в рамках еже-
годного Послания Федеральному со-
бранию в декабре 2016 года. В рамках 
этого проекта по поручению губернатора 
Московской области Андрея Воробье-
ва поадресно синхронизированы про-
граммы комплексного благоустройства 
дворовых территорий, текущего ремонта 
подъездов.

— Московская область одна из 
первых в России предложила пакетные 

решения по благоустройству дворовых 
территорий, сформулировав перечень 
из шести обязательных элементов в За-
коне «О благоустройстве в Московской 
области», — рассказывает министр ЖКХ 
региона Евгений Хромушин. — Это совре-
менные и безопасные детские площадки, 
информационные стенды, парковочные 
карманы, освещение, озеленение и спе-
циально оборудованная контейнерная 
площадка для ТБО. Также в дотационных 
муниципалитетах в программу включена 
установка 190 губернаторских супер-
детских площадок. И благоустройство 
более 130 общественных мест отдыха: 
бульваров, скверов, набережных и ту-
ристических зон. На эти цели выделено 
более 5,1 млрд рублей, в т.ч. 1,7 млрд из 
федерального бюджета.

За 2015–2016 годы в общей слож-
ности были благоустроены 3194 дво-
ровые территории — почти 23% от 
общего количества дворов. Эта работа 

гармонично вписалась в приоритетный 
проект «Формирование комфортной 
городской среды». Ключевая цель это-
го проекта — обеспечить комплекс-
ное развитие современной городской 
инфраструктуры.

Задача состоит в том, чтобы в ре-
зультате действующих программ люди 
получили действительно комфортную 
для проживания городскую среду: ухо-
женные лестничные клетки в подъезде, 
привлекательный фасад дома с надеж-
ной кровлей, исправный лифт и уютную 
современную дворовую территорию с 
безопасной детской площадкой, зоной 
для занятий воркаутом, качественным 
озеленением и парковочными местами.

Мнение наших жителей — социаль-
ный навигатор всех преобразований, — 
подчеркивает Евгений Хромушин. — Это 
ключевой фактор реализации наших про-
ектов. Ни один объект не будет оплачен 
из бюджета, пока на акте приемки работ 
не будет подписи жителей. Привлекаем 
активистов Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) и общественных органи-
заций. Здесь мы идем, что называется, 
в федеральном фарватере.

Действительно, чтобы создать на-
стоящий город-сад, нужен, как говорится, 
глас народа. К этой программе жители 
Подмосковья подключились еще на этапе 
ее формирования — общим голосовани-
ем на портале «Добродел» они выбрали 
130 дворов, которые были дополнительно 

включены в план нынешнего года. Свои 
предложения высказали 66 тысяч жи-
телей. Каждый двор, за который люди 
отдали голос, внесен в адресный пере-
чень благоустройства на 2017-й и после-
дующие годы. Нынешней осенью будет 
запущен следующий этап голосования, 
на 2018 год. Туда обязательно войдут 
дворы, не попавшие в программу 2017-
го. Кстати, в регионе уже создан задел 
по адресному перечню благоустройства 
дворов, инициированного жителями, на 
предстоящие 5–6 лет.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Недавно в Подмосковье объ-
явлено о старте эстафеты 
лучших благоустроенных 
дворов #спасибозамойдвор. 
«В рамках акции мы делимся 

дворовыми историями, — говорит Юлия 
Белехова, руководитель областной Ас-
социации председателей советов много-
квартирных домов, которая организо-
вала эстафету. — Жители оставляют свои 
интересные истории на нашем сайте 
меняемдворы.рф. Это могут быть как 
рассказ об известных и заслуженных 
соседях или история любви, так и хро-
ники эволюции дворовой площадки. 
Авторы самых интересных повествова-
ний получат призы. Также жители по-
мещают свои «байки» в социальных сетях 
с хэштэгом #спасибозамойдвор. При-
сылайте и вы сообщения, ваша минута 
славы ждет вас!»

Владимир БЫКОВ.

дворовые территории 
были благоустроены 

за 2015–2016 годы 
3194

это составило 
22,9% от общего 
количества дворов

В ПРОГРАММУ ВКЛЮЧЕНО:

190 губернаторских супер-
детских площадок

130
благоустроенных обще-
ственных территорий: 
бульваров, скверов, 
набережных и туристи-
ческих зон

Эльмира ХАЙМУРЗИНА: 
«Жители Московской 
области не делятся 
по национальному 
признаку»

Из окон школы открывается вид на спортивные площадки, 
пруды и земляничные плантации.

Широкие 
светлые 

коридоры 
можно 

переоборудовать 
в учебный 

класс. 

Спускаться можно не только 
по ступенькам, но и по… 
трубам. 

ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ 
ПОЛУЧИТ ОБЛИК 

ВЯЧЕСЛАВА ТИХОНОВА 
Памятник учителю в образе главного героя 

кинофильма «Доживем до понедельника» Ильи 
Мельникова, роль которого исполнил Вячеслав 
Тихонов, планируют установить в одном из горо-
дов Подмосковья. Эту идею выдвинул директор 
Федерального института развития образования, 
академик РАО Александр Асмолов.

Личность Тихонова в качестве прототипа для 
скульптуры выбрана Асмоловым не случайно. На 
его взгляд, легенде советского кинематографа 
удалась роль «лучшего учителя в истории Со-
ветского Союза и в истории нашей России». Да 
и сам Тихонов родился в одном из городов Под-
московья — Павловском Посаде. Поэтому было 
бы логично установить памятник именно там, 
начертав на постаменте любое из крылатых вы-
ражений персонажа. Но разве что кроме самой 
известной: «Сеешь разумное, доброе, вечное, 
а вырастает белена и чертополох». 

Впрочем, это предложение застало сотруд-
ников местной администрации врасплох. Дело 
в том, что в городе полным ходом идет рестав-
рация дома-музея Тихонова и самостоятель-
ный проект памятника актеру уже давно готов. 
Поэтому устанавливать в городе два памятника 
одному и тому же человеку, каким бы уважае-
мым он ни был, было бы абсурдно. 

Но поскольку образ учителя может быть и 
собирательным, памятник представителю этой 
профессии, уверены подмосковные власти, 
стал бы достойным украшением любой площади 
любого подмосковного города. «Подавляющее 
число учителей в России — женщины, поэтому 
памятник учителю может представлять и жен-
скую фигуру, — поделился с «МК» член Союза 
художников России скульптор Илья Дюков. — А 
чтобы было понятно, о какой профессии идет 
речь, необходимо будет добавить атрибуты — 
указку, глобус или книгу. Ведь даже в античных 
скульптурах только благодаря атрибутике мы 
можем понять, где Гермес, где Зевс, а где Посей-
дон. Потому что внешне они все изображались 
практически одинаково».

Кстати, собирательный образ учителя на тер-
ритории Московской области еще никто не про-
бовал изваять в бронзе. Памятники труженику 
этой профессии установлены в Новосибирске, 
Томске и Калужской области. 

ЛЮБИМЫЕ СЕРИАЛЫ 
ЗАМЕНИЛИ РОДИТЕЛЯМ 
ЭНЦИКЛОПЕДИЮ ИМЕН

Новая мода на женские имена, похоже, на-
чинает появляться в Подмосковье. Жители 
региона принялись называть своих дочерей 
в честь героинь популярного сериала «Игра 
престолов».

Как сообщили «МК» в Главном управлении 
ЗАГС Московской области, девочки с именами 
Арья появились на свет в семьях жителей Серги-
ева Посада, Мытищ, Королёва и Красногорска. 
А в Видном молодые родители, «фанатеющие» 
от киносаги, назвали свою новорожденную 
малышку Элларией. Кстати, выбирая эти имена 
для дочерей, подмосковные родители отдавали 
должное скорее не внешним данным героинь, 
а их мужественности и силе воли. В число дру-
гих необычных имен, которые выбирали для 
своих отпрысков жители Московской области, 
в этом году вошли Беслан (зарегистрировано 
Клинским, Рузским отделами, Балашихинским, 
Люберецким управлениями ЗАГС), Космос (Ле-
нинским управлением ЗАГС, Каширским отде-
лом), Марс (Раменским управлением ЗАГС, Руз-
ским и Орехово-Зуевским отделами), Княгиня 
(Люберецким управлением ЗАГС) и Клеопатра 
(зарегистрированные Ивантеевским и Реутов-
ским отделами ЗАГС).

В последние годы, отмечают сотрудники 
управления, гражданам становится все тяжелее 
выделить свое чадо из толпы, поскольку детей 
с необычными, экзотическими и старославян-
скими именами стало очень много. Поэтому 
неудивительно, что черпать оригинальные идеи 
молодые родители взялись из кинофильмов. 
При этом топ самых популярных мужских и 
женских имен из года в год почти не меняется. 
Любимыми именами подмосковных жителей 
остаются Артем, Максим, Александр, София, 
Анастасия и Мария. И если в прошлом году 
самыми распространенными были имена Алек-
сандр и Мария, то в этом году пальма первенства 
перешла к Артему и Софии.

А НА ДВОРЕ ВСЕГДА 
ХОРОШАЯ ПОГОДА
Министр ЖКХ Московской области 
Евгений ХРОМУШИН: «Мнение наших 
жителей — навигатор преобразований 
в подмосковном благоустройстве» 

СУПЕРШКОЛА 
ДЛЯ ВАНЬКИ ЖУКОВА

жителей  
В ходе 
голосования 66 000
дополнительно 130 дворов

включили в план благоустройства

Зачем в «клубничный» совхоз им. Ленина 
приезжал экономист Герман Греф

дворовые территории 
были благоустроены 

за 2015–2016 годы 
3194

это составило 
22,9% от общего 
количества дворов

В ПРОГРАММУ ВКЛЮЧЕНО:

190 губернаторских супер-
детских площадок

130
благоустроенных обще-
ственных территорий: 
бульваров, скверов, 
набережных и туристи-
ческих зон

Дворик в Мытищах: 
так было... 

... и так стало. 
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Заместитель председателя 
правительства Московской 
области Эльмира Хаймурзина. 



В Новосибирске он известен как 
Данила-ФМ. Так его окрестили 

в тюрьме за голос — чистый и 
красивый, не хуже, чем по радио. 

Сидел Даниил Гавриленко за 
кражи, которых накопилось 

так много, что суд не пожалел 
детдомовца и вкатил ему пять с 

половиной лет. 
В СИЗО он прославился и как сам 
себе адвокат. Без всякой помощи 
извне он сумел-таки снизить свой 
срок почти на полгода. Это очень 

много, потому что за решеткой 
каждый день — как год. 

Там же Даня встретил свою 
большую любовь. Татьяне — 30, 

и ей еще сидеть и сидеть. Срок по 
приговору — 15 лет. 

…У ворот следственного изолятора Даню 
никто не встретил. Сумка с вещами, документы 
и 800 рублей, которые бывшим зэкам выдают 
при освобождении на еду и на дорогу. 

Все было буднично. Он сел на трамвай и 
поехал домой, в пустую и одинокую квартиру, 
выстуженную без человеческого тепла. 

О своем детстве он вспоминать не любит. 
Может быть потому, что оно было слишком ко-
ротким и не очень счастливым. В семь лет Даню 
определили в детский дом. О том, почему так 
получилось, он говорит казенными словами: 
«Мать была лишена родительских прав в связи 
с тем, что она не выполняла свои обязанности 
в моем воспитании». 

Он помнит, как мама не хотела его отдавать, 
но его все равно отобрали. Больше они не виде-
лись: в детдом она не приехала ни разу, а вскоре 
ее не стало. Почему она умерла в тридцать с 
небольшим, Даня не знает. 

Отец в жизни сына не присутствует. Он 
есть, и его нет. В детдоме он навестил Даню 
лишь однажды, когда мальчику было десять 
лет, с тех пор никаких известий. Дедушке, ко-
торый живет неподалеку, внук тоже не нужен. 
Как это: при живых родственниках чувствовать 
себя сиротой?

— В детском доме было более-менее нор-
мально, практически как в общежитии, с той 
разницей, что нас воспитывали. Меня там все 
устраивало, — вспоминает Даня. — По условиям 
и по отношению было все хорошо. Нормальная 
одежда, вкусная еда, пять раз в день кормили. 
Бывало, конечно, что взрослые воспитанники 
слегка издевались над младшими. Но это лишь 
отдельные неприятные моменты.

Он и сейчас иногда заходит в свой дет-
ский дом. Но воспитатели не стали его семьей. 
«Нельзя сказать, что они мне как родные, — нет, 
это просто приятные знакомые», — честно го-
ворит Даня. 

— Ты говоришь, что там хорошо корми-
ли и прилично одевали. Зачем же ты стал 
воровать?

— В 13 лет под влиянием старших ребят, 
которым было по 17–18, я начал совершать пре-
ступления — кражи и в пятнадцать оказался в 
следственном изоляторе. Меня никто не за-
ставлял, я работал на себя, просто в том воз-
расте не полностью осознавал общественную 
опасность своих действий. У меня было очень 
много краж. 

Даня специализировался на офисах. За-
ходил, к примеру, в бизнес-центр, вскрывал 
замки и выносил оттуда либо деньги, либо 
технику. На дело шел ночью и днем. Но днем 
в офисах были люди, и Даня делал так, чтобы 
превратиться в человека-невидимку. Это не 
всегда получалось. 

— Где ты находил покупателей на 
технику?

— В каждом мегаполисе, Новосибирск — 
не исключение, есть люди, которые продают 
б/у технику: ноутбуки, сотовые телефоны. Они 
по дешевке скупают и краденое. Их не интере-
сует, откуда та или иная вещь. Но чаще я брал 
деньги. Они могли просто лежать в тумбочке, 
в ящике стола — все по-разному. А по ночам я 
вскрывал сейфы.

— Так ты медвежатник?
— Да. Только я их вскрывал грубой силой. 

Гнул железо. Брал лом, инструменты и отжимал 
дверцу. 

— А на что тратил деньги?
— На жизнь. Еду покупал, в кафе ходил, 

одежду в торговых центрах приобретал, в барах 
друзей угощал, компьютерные клубы посещал. 
Я постоянно в Интернете сидел, в компьютерные 
игры играл. 

— В детском доме не спрашивали, от-
куда новая одежда?

— Они, конечно, догадывались. Вели со 
мной воспитательную работу. Говорили, что это 
плохо и так делать нельзя, потому что можно 

оказаться в тюрьме. Сами они 
никогда на меня в полицию не 
заявляли.

— Не страшно было, что пой-
мают на месте преступления?

— Да, страшно, особенно днем, 
потому что вокруг люди. Могли за-
держать и вызвать полицию. Бывало 
неоднократно, что меня принимали 
на месте. Допрашивали и отпускали. 
Поэтому я чувствовал полную безна-
казанность. Я был уверен, что даже 
если поймают, все равно не посадят. У 
меня были даже знакомые сотрудники, 
занимавшиеся оперативно-розыскной 
деятельностью. Они мне звонили и гово-
рили: «Ты сделал? Приезжай: надо с тебя 
объяснения взять!»

Его всегда находили. Да он особо и 
не прятался. Оставлял отпечатки паль-
цев, следы обуви, попадал на камеры 
видеонаблюдения. 

— Был молодой и глупый. Сотрудники орга-
нов знали, что это я работаю. Я не отрицал своей 
вины, не петлял, а всегда признавался. Если 
меня доставят в полицию, допросят в качестве 
подозреваемого, то изберут меру пресечения 
в виде подписки о невыезде и отпустят. Так 
очень много раз было. А потом просто я реаль-
но надоел, и следователь из Следственного 
комитета вышел в суд с ходатайством, чтобы 
в отношении меня избрали меру пресечения с 
заключением под стражу, но суд отказал, и меня 
опять оставили на свободе. Я опять совершил 
кражу, и теперь уже меня арестовали. 

— Чаша переполнилась?
— Да, мне именно так и сказали. Я помню 

эту фразу: «Чаша переполнилась». С июня 2012 
года я находился в следственном изоляторе, 
всего 5 лет и один месяц. До этого неоднократно 
давали условные сроки.

— Так сколько у тебя судимостей?
— Условных было множество, но так полу-

чалось, что все они находились в стадии испол-
нения приговора, и в это время я совершал 
новые преступления. Поэтому 
у меня одна общая 
большая су-
д и м о с т ь,  а 
эпизодов око-
ло ста. Статья 
158-я,  час ть 
2-я. На процес-
се в Ленинском 
районном суде я 
с судьей испортил 
отношения, потому 
что упорно отстаи-
вал свою правовую 
позицию, добивался 
защиты моих прав и 
законных интересов. 
Ей это не понрави-
лось, и она дала мне 
такой срок — 5 лет и 6 
месяцев лишения сво-
боды. Это очень боль-
шой срок наказания. Но 
потом мне удалось его 
снизить на 5 месяцев. 

— Ты считаешь, что 
тебе много дали? Пять 
с половиной лет за 100 
эпизодов — разве это 
несправедливо? Мне ка-
жется, если бы на твоем 
месте оказался взрослый 
человек, он получил бы еще 
больше.

— Да, я считаю, что мой 
срок несправедливый, потому 
что у меня все преступления 
были средней тяжести. Несо-
вершеннолетним даже за такие 
тяжкие преступления, как убий-
ство, давали 5 лет. Я понимаю, что 

условные наказания повлияли, но все равно 
несправедливо. За то, что я совершил, надо 
было дать четыре года с половиной. 

   
Практически весь срок он отбывал 

в СИЗО. Дмитрий Петров, координатор 
общественного движения «Русь сидя-
щая» по Сибири, пишет: «Это старая 
арестантская забава — продержаться 
как можно дольше в СИЗО. Мотивы у 
всех разные: кто-то пытается добить-
ся справедливости там, где она и не 
ночевала, кто-то не хочет ехать в ла-
герь, потому что ничего хорошего его 
там не ждет. Для того чтобы задер-

жаться на централе, нужно знать все тонкости 
судебно-исполнительной бюрократии. Только 
одна причина не дает отправить арестанта из 

СИЗО в колонию — необходимость 
его личного присутствия в суде. 
Если можно обойтись видеокон-
ференцсвязью — в колонию, там 
уже везде есть технические 
возможности для этого. А вот 
доставлять в суды арестантов 
могут только из СИЗО. Имен-
но поэтому осужденные дол-
го и тщательно знакомятся с 
материалами дела, подают 
различные жалобы и хода-
тайства. Данила-FM был 
знатоком этого дела».

— В исправительном 
учреждении я находился 
очень мало, максимум 
две-три недели, — под-
тверждает он. — Меня 
этапировали и возвра-
щали в СИЗО, так как 
я писал очень много 
жалоб, что требовало 
моего личного уча-
стия в судах. Нет та-
кой практики, чтобы 
осужденных этапи-
ровали из исправи-
тельных учрежде-
ний в суды. 

— А раз-
ве в тюрьме 
лучше, чем в 
колонии? 

— Лучше. 
Если в коло-
нии админи-
страция могла 

оказать на тебя 
сильное давление и се-

рьезно повлиять на твои действия 
и решения, то в СИЗО это было невозможно. 
Там я чувствовал себя более независимо. Я 
действовал по закону, и администрация ничего 
не могла с этим поделать. 

— Но попытки сломить волю строптиво-
го осужденного, наверное, были?

— Возникали неприятные моменты. Меня 
пытались сломить. Но я все выдержал. Напри-
мер, лишали телевизора, радио — делали так, 
чтобы мне было очень скучно. В тюрьме без 
этих вещей очень плохо, потому что ты сидишь 
в изоляции от общества, словно в вакууме. 
Кроме того, это реальное развлечение в камере. 
Наслаждаешься музыкой, слушаешь новости, 
узнаешь, что в мире происходит. 

— Какие еще наказания к тебе 
применяли?

— Не выводили на занятия в школу. Еще в 
камеру сажали к ребятам, с которыми у меня 
были очень плохие отношения. Заходишь в такую 
камеру, и сразу начинают угрожать, что изобьют. 
Я громко стучал и вышибал железную дверь, 
требуя, чтобы меня вывели в другую камеру, так 
как мне угрожает опасность. По федерально-

му закону администрация должна обеспечить 
каждому заключенному личную безопасность. 
Через два часа меня в этой камере уже не было. 

Потом я обращался с жалобами на эти наруше-
ния в правоохранительные органы, чтобы против 
администрации возбудили уголовное дело, но 
мне отказывали. 

— А сотрудники СИЗО никогда не пере-
ходили черту?

— Случалось, что сотрудники следствен-
ного изолятора применяли в отношении меня 
специальные средства и физическую силу. 
Избивали руками, ногами, дубинками. Это 
происходило и в камере, и в коридоре, и в 
помещениях для проведения следственных 
действий. Но избиения были среднего уровня: 
оставались только синяки, ссадины, царапины. 
Дзержинский районный суд Новосибирска все 
мои жалобы на администрацию СИЗО упорно 
отклонял, реагировали только в Новосибирском 
областном суде.

— А какое наказание не можешь 
забыть?

— В последнее время в следственном изо-
ляторе не били, а делали по-другому. Медра-
ботник составляет справку, что у заключенного 
произошел нервный срыв. Тебя раздевают до-
гола, отбирают всю одежду, вплоть до трусов и 
носков, и сажают в специальную камеру, где во-
обще ничего нет: ни окна, ни кровати, ни туалета, 
ни стульев. Это называется психоизолятор. 

— То есть это делается как бы для 
блага заключенного, чтобы он себя не 
покалечил?

— Да, это не считается наказанием. Там ре-
зиновые стены, резиновый пол. Можешь биться 
головой — никто не услышит. Гнетущая тишина и 
страшный холод. И в этой камере ты находишься 
дней пять, пока не начинаешь медленно сходить 
с ума. Меня больше недели там не держали, но 
кто-то и три недели просидел.

До сих пор не могу забыть эту пытку, ко-
торая повторялась очень много раз. Бывало, 
дверь вышибал, чтобы вывели, на сотрудников 
орал — они не обращали внимания.

— Даня, как к тебе относились в СИЗО 
другие заключенные? Ты пользовался 
авторитетом? 

— Половина ко мне относилась положи-
тельно, потому что я отлично знал уголовное 
законодательство, а другие 50 процентов — 
отрицательно. Они меня критиковали за то, что 
я конфликтую с начальством, а им из-за этого 
тоже доставалось.

— Среди арестантов он слыл «невменом» 
— неадекватным типом, сворачивающим кровь 
«дубакам» (сотрудникам СИЗО) и терзающим 
и без того расшатанные нервы сидельцев, — 
подтверждает Дмитрий Петров, который по-
знакомился с Даниилом в СИЗО. — Парень без 
образования, без адвокатов, без какой-либо 
поддержки с воли, выцарапывая каждый право-
вой документ, заучивая его наизусть, освоил 
юридическую науку так, что ему могли бы по-
завидовать многие адвокаты. Он проехал все 
суды не только в городе, но и во многих райо-
нах области. Он знает всех судей по именам 
и дает им точные характеристики. Все судьи 
тоже знают Данилу, и мне почему-то кажется, 
что, когда они видят очередной документ, на-
писанный его аккуратным почерком (а пишет 
Данила на редкость грамотно), им становится 
немного не по себе.

— У меня было много юридической лите-
ратуры и уйма свободного времени. Я сидел 
в камере, учил законодательство и подавал 
жалобы. В месяц выходило 100–200, — объяс-
няет свой феномен Даниил. — Так я наработал 
обширную практику. Если обычного адвоката 
взять, он в месяц подает 10–20 жалоб максимум. 
Я писал жалобы не только в отношении моего 
уголовного дела, но помогал и другим заклю-
ченным. Я говорил начальнику СИЗО: «Вы за 
это ответите!» — и никогда не сдавался. У меня 
острое чувство справедливости, и я все делал 
для того, чтобы она восторжествовала.

   
…Эта история наделала много шуму в 

Новосибирске. В начале 2015 года Татьяна 
Константинова, которая на тот момент была 
индивидуальным предпринимателем и имела 
свою станцию техобслуживания, в компании с 
бывшим мужем и двумя его приятелями реши-
лась на преступление. Красивая девушка под 
надуманным предлогом заманила водителя 
дорогого внедорожника в безлюдные гаражи, 
прыснула ему в лицо струей из баллончика со 
слезоточивым газом, а ее подельники вытащили 
мужчину из салона, избили и задушили. Тело 
жертвы вывезли за город, сбросили в выры-
тую в снегу яму, облили бензином и подожгли. 
Потом обгоревший труп нашли в пригороде 
Новосибирска. 

Автомобиль преступники разобрали на 
запчасти, которые принялись продавать через 
Интернет. На этом они и попались: полиция 
вышла на их след по номерным деталям из по-
хищенного джипа. 

Статьи у Тани Константиновой серьезные: 

105-я, часть 2, и 162-я, часть 4 (убийство и разбой 
с отягчающими обстоятельствами).

— Не было у нее умысла на убийство, — за-
щищает любимую Даниил. — Она шла только на 
разбой. У Тани есть адвокаты, и они борются за 
то, чтобы уменьшить срок наказания.

Они познакомились в следственном изоля-
торе. Встретились на прогулке. Взгляды, улыбки, 
слова. Даня влюбился с первого взгляда. Ему 
— 20, ей — 30, но для пары эта разница в воз-
расте ничего не значит. Таня — девушка яркая, 
выглядит максимум на 25 лет. 

Начался тюремный роман с редкими 
встречами в прогулочном дворике, записка-
ми. Послания шли по «дороге» — так называют 
тюремный телеграф. За любую попытку уста-
новления межкамерной связи, которая является 
самым распространенным нарушением режима 
в СИЗО, заключенные могут быть наказаны 
взысканием и даже карцером. Но влюбленных 
это не пугало. 

— Когда Таню вели на следственные дей-
ствия мимо моей камеры, она успевала передать 
мне записку, и мы могли даже чуть-чуть пого-
ворить, буквально одну минуту. Конечно, за это 
наказывали, но я знал, что по УДО все равно не 
уйду, и не обращал внимания на взыскания. 

Но всех этих маленьких знаков внимания 
обоим было недостаточно. И великий комби-
натор Даня придумал, как устроить свидание 
в тюрьме. 

— Я подал заявление частного обвинения 
мировому судье, что Таня якобы меня удари-
ла и причинила мне телесные повреждения. 
Это статья 116 УК РФ о нанесении побоев. Мы 
ничем не рисковали, потому что дело всегда 
можно прекратить за примирением сторон. Нас 
этапировали для судебного разбирательства 
в суд. Мы сидели рядом, держались за руки, 
обнимались один раз. 

Потом Даниила освободили, а Таню от-
правили этапом в колонию общего режима. Ей 
осталось больше двенадцати лет. 

Переписка, передачи и краткосрочные 
свидания через стекло, когда не дотронуться 
рукой, не прижаться губами. Это все, что у них 
есть сегодня.

— Я к ней приезжал один раз, — расска-
зывает Даня. — Передачу привозил с про-
дуктами. Я люблю Таню. Она красивая, умная, 
настойчивая. Она знает, что я готов на ней 
жениться. Но там сложная ситуация. Есть еще 
один человек, который тоже ее любит и пред-
лагает замуж. Ярослав служил в спецназе и 
в ОМОНе, и он Таню «принимал» — проводил 
задержание. Сейчас он уже уволился оттуда. 
Живет у нее дома. Пока Таня ему отказывает, а 
ее мама, Галина Михайловна, хочет, чтобы они 
поженились. Она ко мне хорошо относится, но 
считает, что мы не пара. 

— А какие у тебя отношения с Яросла-
вом? Все-таки вы соперники!

— Я с ним неоднократно встречался. У нас 
хорошие отношения. Мы договорились, что Таня 
сама примет решение. Достаточно сказать, что 
после освобождения из СИЗО я несколько дней 
жил у Ярослава и Галины Михайловны. Жаль, что 
Таня не может мне даже позвонить, — печалится 
он. — В колонии ты имеешь право звонить на 
определенные номера, которые успел ввести на 
карту. Таня может звонить только маме и Ярос-
лаву. Остаются только краткосрочные свидания 
раз в два месяца. В прошлый раз был я, теперь 
поедет Ярослав.

— Прости, но на твоей страничке в со-
циальной сети не только Таня…

— У меня есть знакомые девушки. С Олей 
мы тоже познакомились в тюрьме. Оля отбывала 
наказание за грабеж. Она уже освободилась, и 
мы встречались. Но с Таней у нас другое. 

— Девушки у тебя отчаянные — со-
всем не тургеневские. Тебе именно такие 
нравятся? 

— Мне нравятся умные, спокойные, краси-
вые, не дерзкие.

— Если я спрошу про самый страшный 
день в твоей жизни?

— Наверное, когда меня осудили к лишению 
свободы. Еще хуже было только в психоизоля-
торе с резиновыми стенами. 

— А счастливый день можешь 
вспомнить?

Даня задумывается, потом спотыкается 
на букве «н» (он немного заикается) и честно 
отвечает: «Н-н-не знаю. Это очень сложный 
вопрос». 

Второй месяц свободы. Позади детдом и 
тюрьма, впереди — новая и незнакомая само-
стоятельная жизнь. В планах — запись клипа 
одного из хитов Валерия Меладзе и поступле-
ние на юридический, чтобы стать адвокатом. 
А пока он волонтер в общественном движении 
«Русь сидящая». Помогает тем, кто отбыва-
ет срок. Ведь уголовное законодательство он 
знает наизусть.

Елена СВЕТЛОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

БОННИ  
И КЛАЙД
СИБИРСКОГО 
РАЗЛИВА

Из медвежатника  
в адвокаты  
по уголовным делам

Завидная 
невеста Таня 
Константинова.

Даниил 
Гавриленко. 
Бывший 
детдомовец по 
ночам вскрывал 
сейфы, а днем 
«чистил» офисы.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-тук»
1 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403А,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
4 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/2
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
5 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у ТЦ «Седьмой континент»
6 и 7 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
напротив управы, на автостоянке
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, 
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2

м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 сентября с 9.00 до 15.00 
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, д. 3а
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, 
у городского парка
2 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1, 
у аптеки
2 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
1, 2 и 3 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО 
КИНО «БУДЕМ ЖИТЬ!»

31 августа и 1 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13
При оформлении подписки каждый получает комплект 
пригласительных билетов на 2 лица на конкурсные по-
казы. Количество билетов ограничено, подробности об 
акции по телефону: 8(495)665-40-80. 

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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АВТОВЗГЛЯД

Евгений Писарев — успешный режиссер, 
комедиограф — прошел семилетний ру-
беж в качестве художественного руко-
водителя Театра им. Пушкина. Накануне 
открытия очередного, 68-го сезона его 
театра мы поговорили с Евгением об 
опасных темах на подмостках и распла-
те за них, об ответственности художника 
за материальные ценности и нехудоже-
ственных тенденциях в театральной жиз-
ни. 

В своем театре обычно 
думаешь: «С этими людьми 
еще жить, лучше  
не конфликтовать»
— Семь лет — критический возраст для 

семейной жизни. Супруги или разводятся, 
или открывается второе дыхание. У тебя c 
Пушкинским как?

— Я сходил «налево» — в «Табакерку», где по-
ставил спектакль «Кинастон» по пьесе Джеффри 
Хэтчера. Мне кажется, это полезно.

— Кому — театру Пушкина или театру 
Табакова?

— Моей семейной жизни с театром Пушки-
на. Я вдруг понял, что на стороне чувствую себя 
свободнее — творчески и вообще. Это не зна-
чит, что здесь мне плохо, а только то, что сам я 
как-то неправильно организую процесс. Почему? 
Потому что когда ты худрук, ты думаешь: «Надо 
обязательно занять таких-то артистов: они давно 
не играли». Или «выпустили три драмы, значит, 
надо ставить комедию» и т.д. А в театре Табакова 
я сразу сказал: «Нескольких артистов на важные 
роли у вас нет — приглашаем из другого театра. 
Не хотите — до свидания».

— Наглость, тебе не свойственная.
— И Олег Павлович, и директор театра Алек-

сандр Сергеевич Стульнев так долго звали меня на 
постановку, что согласились на все мои условия. 
Я был требователен и даже жесток с артистами. А 
у себя ты живешь с оглядкой: «с этими артистами 
еще жить, лучше не конфликтовать», а значит, 
идешь на компромиссы. Поэтому я доволен ра-
ботой в «Табакерке» (не только результатом, но и 
процессом), где я почувствовал себя, как это ни 
пафосно звучит, художником.

— Сделал для себя выводы. Какие?
— Дальше я буду стараться делать только то, 

что мне интересно. Не для кассы, не для конкрет-
ного артиста или юбилея чьего-то, а для себя. Если 
раньше я, договорившись с каким-то режиссером 
на постановку в Пушкинском, отодвигал себя на 
второй план, сейчас думаю: «Не слишком ли много 
я отдаю здесь коллегам?»

— Решил стать эгоистом?
— Я им не стану, но это же неправильно, если 

тебе комфортно на стороне, а не дома.

Он нагл, груб,  
он вызывающе сексуален
— Все, кто видел прогон «Кинастона», 

уверены, что это будет бомба. Вопрос: по-
чему ты не оставил в своем театре такой по-
тенциальный хит?

— У меня не было артиста на роль Кинастона. 
И сама постановка — очень дорогая, Пушкинский 
бы не потянул. Я рассказываю о жизни и театре 
XVII века, когда после двадцатилетнего правления 

пуритан, естественно, начинается «оттепель», 
которая, как это часто бывает, идет с перебором. 
Кинастон во времена пуритан сидел в подвале, 
где его готовили в артисты, был уличной шпаной, 
но стал единственным артистом, которого король 
Карл приглашает на приемы. Он нагл, он груб, вы-
зывающе сексуален. 

Я предлагал эту роль сначала Юрию Чурси-
ну, потом Сергею Лазареву — они отказались. В 
результате Кинастона играет актер МХТ Максим 
Матвеев. Для него эта роль — прорыв. Таким его 
точно никто никогда не видел. Сейчас в соцсе-
тях пишут, будто он так похудел от болезни. И 
никому в голову не приходит, что артист может 
так похудеть для роли, да еще и в театре. Я себя 
чувствую просто Мартином Скорсезе, который 
когда-то сказал Роберту Де Ниро: «Похудей для 
«Таксиста» или поправься для «Бешеного быка». 
Максим, может, даже и с перебором сбросил 20 
килограммов, но я понимаю, как ему хотелось 
сломать стереотип положительного героя. Он 
был гладкий, а потому благополучный, сейчас же 
стал выглядеть драматичнее. Для спектакля это 
очень годится, потому что его герой, кстати, не 
очень приятный тип, существует на грани. Эта роль 
требует от артиста полного обнажения.

— В прямом смысле?
— И в прямом, и в переносном. Кто-то уже 

написал в соцсетях, что «любимый конек Писа-
рева — переодевать мужчин в женщин», но здесь 
другая история. Нет, это не «Примадонны» («При-
мадонны» — комедия положений, идущая в МХТ 
с огромным успехом), а история переодевания 
всерьез, самоидентификации, когда неопреде-
ленность пола становится профессией.

— Кастрат Фаринелли?
— Нечто похожее. С одной стороны, судьба 

звезды, с другой — трагедия, когда в сложных 
обстоятельствах нужно заставить других уважать 
твою профессию. Да, сегодня ты звезда, экзоти-
ческая диковинка, но меняется ситуация в стране, 
и в один миг твоя жизнь переворачивается. Ты 
становишься предметом для насмешек, изгоем: 
диковинка приелась — летим к другим звездам. 

Провокационность заложена и в самой пьесе 
Хэтчера, но она меня не сильно интересовала, 
никакой клубнички там нет. Это бомба, где за 
яркостью, вокальными ариями и прочим стоит 
история о самоопределении человека, о челове-
ческом достоинстве.

— Обращаясь к такой теме, ты же не мог 
не думать о реакции неадекватных борцов 
за нравственность, которые пытаются силой 
навязывать нам свои вкусы. Что называется, 
и к вам на сцену придут. Десять лет назад так 
вопрос вообще не стоял, но теперь…

— На самом деле спектакли, касающиеся 
этой темы («Амстердам» в «Современнике», «Все 
оттенки голубого» в «Сатириконе»), меня не устраи-
вают по своей философии. Мораль спектакль 
«Амстердам» — геи тоже люди, и слава богу, что 
наш сын не гей. После «Всех оттенков голубого» у 
людей в головах одно: если ты не такой, как другие, 
не говори об этом никому, даже собственным ро-
дителям — упекут в психушку. В «Кинастоне» не об 
этом речь. Его любовники — часть его биографии, 
предлагаемые обстоятельства жизни. Но я бы и 
не брал эту пьесу, если бы она никоим образом не 
относилась к сегодняшнему дню. А меня интере-
сует срез времен: одна эпоха закончилась, другая 
наступает. И когда люди живут на этом рубеже, 
одним это несет горе, а другим — счастье. Одни 
внезапно становятся богатыми и знаменитыми, а 
вчерашние герои оказываются на помойке. Счаст-
ливцы меня не слишком интересуют, вчерашние 
властители дум намного привлекательнее. При-
чем это касается не только людей искусства: вот 
ты идеолог и лидер, вдруг становишься больным 
и уже никому не нужен.

— И все-таки подобные реакции на спек-
такли с дискуссионными темами — по-твоему, 
результат дикости, нетерпимости населения 
или обычная спекуляция художников на по-
вестке дня?

— Это обоюдно. Когда мне Владимир Урин в 
свое время предложил делать «Нуреева» в Боль-
шом, я спросил: «Вы уверены, что сегодня нужно 
делать спектакль о гомосексуалисте, невозвра-
щенце?» Я к чему это говорю — сейчас все пойдут 
на скандал, а не на балет. Я не боюсь этой темы. 
Мне кажется, что скандал зачастую раздувают 
сами творцы, и я бы не хотел, чтобы «Кинастон» 
воспринимали с этой точки зрения. 

Но и с публикой что-то происходит. На почту 
нашего театра пишут, что какая-то сцена в спек-
такле им не понравилась, задеты их религиозные 
чувства. Представляешь, оскорбила даже одна 
сцена в «Аленьком цветочке» (а спектакль идет в 
Пушкинском почти шестьдесят лет): заподозрили, 

будто между Чудищем и Аленушкой чересчур сек-
суальные отношения, и какая-то мамаша написала, 
что такое показывать детям рано. Сейчас уже не 
идет спектакль «Босиком по парку», где в одной 
сцене герои раздевались до нижнего белья (пре-
красная коллекция Виктории Севрюковой) и ло-
жились в постель. «Почему я должна смотреть на 
трусы артистки?» — писала мне зрительница. 

— А раньше такое часто было? 
— Мне кажется, что раньше тоже было, но, 

может, грубо скажу, на сумасшедших меньше 
обращали внимание. А сейчас, когда им сказали: 
«Вы следите, чтобы не оскорбили ваши религи-
озные чувства, не пропагандируют ли со сцены 
гомосексуальные отношения». Они оживились и 
почувствовали свою значимость.

«От судьбы и от тюрьмы  
не зарекайся —  
вот что я думаю, глядя  
на фотографию Кирилла  
за решеткой»
— Не могу не спросить тебя о Кирилле 

Серебренникове, который находится под до-
машним арестом, что ужасно и для него, и его 
артистов. Хочу спросить тебя как худрука и 
директора в одном лице — насколько верно 
утверждение, будто без нарушений закона 
в театре нельзя работать? Я знаю театры, 
которые именно так и работают, отчитыва-
ясь за каждую государственную копейку, не 
создавая аффилированные компании. Это 
не просто, но возможно, тем более что всю 
сложную работу делают не художники, а ди-
ректора, бухгалтеры.

— Говорить о том, что по нынешнему законода-
тельству работать честно невозможно, — преуве-
личение, хотя, может быть, и не слишком большое. 
Да, работать трудно, порой невыносимо, потому 
что законы топорные, формальные, они никак не 
учитывают особенности творцов и особенности 
нашего дела. Вот, к примеру, у меня в театре уже 
не в первый раз работает замечательный режиссер 
Юрий Бутусов. Он придумывает свой спектакль 
по ходу репетиций, то есть к началу работы у него 
ничего не готово. Только для того, чтобы заключить 
с ним контракт, выплатить ему гонорар, запустить 
в производство костюмы и декорации, нужно не-
сколько месяцев. Что мне делать, если только за 
две недели до премьеры у него вырисовывается 
образ спектакля. Не приглашать выдающегося 

режиссера, благодаря которо-
му театр Пушкина получает 
«Золотые маски», благода-
ря которому театральной 
звездой первой величины 
стала Александра Урсу-
ляк? Нет, конечно, буду 
приглашать еще.

Но, к сожалению (а 
может, и к счастью), эти 
спектакли собираются, 
что называется, из подбо-
ра — за две недели никаких 
декораций и костюмов мы 
изготовить не успеваем. По за-
кону мы не можем потратить день-
ги, и в таком случае идеально было бы 
их обналичить и что-то купить за наличные, но 
этого не позволяет закон. А заключать договоры 
с фирмами-однодневками… Мне никто этого в 
театре не позволит сделать. 

— Ты как руководитель театра, еще и директор 
к тому же, какие выводы для себя из этой истории 
делаешь?

— От судьбы и от тюрьмы не зарекайся — вот 
что я думаю, глядя на фотографию Кирилла за 
решеткой, которую я зачем-то установил у себя 
на рабочем столе. Я смотрю на эту страшную 
фотографию и пытаюсь привыкнуть к новой реаль-
ности. То есть поверить, что мне это не снится, хотя 
каждое утро думаю: «Как бы мне это развидеть». 
Но я поверить не могу, что даже в том случае, 
если были какие-то административные, процес-
суальные и прочие нарушения с проведением 
денег, что в основе была попытка обогатиться, 
украсть. Кирилл, а я это знаю точно, всю жизнь 
нес в театр. Например, стулья, что стоят в буфе-
те «Гоголь-центра», он оплатил собственными 
деньгами. Не могу представить себе Кирилла, 
присваивающего деньги. Но то же самое могу 
сказать и про Лешу Малобродского и особенно 
Юру Итина, на которого я всю жизнь смотрел, 
мечтая иметь такого директора. Полгода назад, 
когда я был у него в гостях в Волковском театре 
в Ярославле, завидовал Жене Марчелли: «Вот 
этот худрук как за каменной стеной, закрыт от 
всех бюрократических проблем, свободен для 
творчества». И вдруг такое дело…

— Кирилл Серебренников — громкое имя 
в современном искусстве. Но тебе не кажется, 
что шум, а местами кликушество, истерика и 
самопиар вредят ему самому?

— Мне глубоко противны злорадство и улю-
люканье из серии «нет дыма без огня», «так ему и 
надо», «давно пора» — это все отвратительно. А 
с другой стороны, люди, которые кричат про 37-й 

год и призывают нас не открывать сезоны или 
отказаться от господдержки, вероятно, не знают 
или прикидываются, что не знают, как существует 
и работает система государственных театров. Я 
не могу отказаться от господдержки — это театр. 
Департамент культуры в качестве учредителя 
может отказаться от меня или я могу подать за-
явление об уходе. Вот и весь мой протест, но к 
чему он приведет? Совершенно не хочу уходить, 
но делать вид, что ничего не произошло и мы 
продолжаем так же весело, энергично работать, 
тоже нельзя. И поэтому я скажу на сборе труппы 
7 сентября какие-то слова, сейчас даже не знаю 
какие (ситуация постоянно меняется). И не по-
тому, что мне это кто-то приказал, а потому что 
Кирилл, в какую бы беду он ни попал, остается 
моим товарищем и человеком, который повлиял 
на мою творческую жизнь, на меня.

«Если бы я хотел скандала, 
я бы из артистов не ушел»
— Твои спектакли популярны, трудно до-

стать билеты, но вокруг тебя — никаких сканда-
лов, даже скучно. Ты, похоже, не стремишься 
попасть в медийные фигуры, в герои новост-
ных лент. Это твой принцип? Не обидно?

— Не обидно. У каждого свой путь, и я не 
ориентируюсь на такие примеры. Ориентируюсь 
на Алексея Владимировича Бородина (худрук 
РАМТа. — М.Р.): как он живет, как ведет свой театр 
— для меня больший пример творческого пути. В 
этом году столетие Юрия Любимова. Его театр был 
построен на противодействии системе советской 
власти. В основе творчества Любимова всегда 
были провокация, желание скандала и конфликта. 
Мне никогда не был близок его театр, но при этом 
он великий человек и художник. И потом я так 
всего этого боюсь.

— Не пойму, ты трусливый или скром-
ный художник?

— Наверное, и трусливый, 
и скромный. Я не хочу никаких 

скандалов и не хочу привлекать 
к себе как к отдельной фигуре 
внимание. Если бы я хотел 
скандала, я бы из артистов 
не ушел. Мне нравится, когда 
меня любят. Но я хочу сво-
бодно ходить по улице, не 
хочу, чтобы в меня тыкали 

пальцем. Я переживаю за 
своих родных: если бы моя 

мама прочла обо мне то, что 
пишут о Кирилле, например, она 

бы сошла с ума. Я хочу уберечь ее 
и свою дочь от этого.

Вообще на меня вся история 
с задержанием моих товарищей сильно 

повлияла: я не хочу больше отвечать за многие 
вещи в театре. Сейчас у меня единоначалие, я 
за все отвечаю, но при этом все больше думаю: 
«Ну его к черту… Почему я должен отвечать за 
пожарную охрану, закупки, тендеры?». Я согла-
сился совмещать две должности временно, но 
я все-таки хотел, чтоб у меня, как у Марка Ана-
тольевича, был свой Варшавер (Марк Варшавер 
— директор «Ленкома». — М.Р.) или Крок (Кирилл 
Крок — директор Театра им. Вахтангова. — М.Р.). 
Марк Анатольевич мне как-то сказал, что тридцать 
лет он не знает проблем, от всей бюрократии его 
спасает Варшавер.

А я на все бумаги трачу уйму времени, а те-
перь, зная историю с «Седьмой студией», буду 
тратить его еще больше, поскольку я не юрист и 
не экономист. Но знаю, внимание к театрам в этом 
плане только усилится. Ведь теперь все уверены, 
что везде нарушают законы. 

«Думал молодые 
режиссеры придут  
с новыми пьесами,  
а они — Пушкина, Чехова»
— Не могу не спросить, какова судьба 

«Оптимистической трагедии», которую ты 
обещаешь два сезона? В этом году столетие 
Октябрьского переворота, а «Оптимистиче-
ской» все нет. Ты закрыл ее? 

— Не закрыл, и сейчас мы ведем переговоры 
с Максимом Диденко, который схватился за эту 
историю (от нее в свое время отказался Юрий Бу-
тусов). Может, к следующему году успеем, но как-то 
с ней все не складывается. Тем более что главная 
наша артистка Урсуляк — комиссар — родила 

мальчика, теперь у нее трое детей. Я надеюсь, 
она скоро выйдет. 

— Но почему, по-твоему, к столетию рево-
люции, перевернувшей весь мир и особенно 
сознание русского человека, так мало выходит 
спектаклей? Время не пришло? Невозможно 
осмыслить? Или ну ее, эту революцию? 

— Нет, не ну ее, эту революцию. Мне кажется, 
успеть к дате не самое важное. Когда я учился в 
школе и в институте, вопросов не было — крите-
рии были определены и понятны и каким должен 
быть спектакль о революции — тоже. Потом все 
перевернулось с точностью до наоборот, а сейчас 
я даже не понимаю, с какой стороны к этому по-
дойти. Новых пьес, осмысливающих время, не 
появилось. А ставить «Оптимистическую траге-
дию»… Если мы поставим так, как она написана 
Вишневским, то, может, это и будет любопытно с 
музейно-исторической точки зрения, но как это 
соотносится с сегодняшним днем? Должны были 
появиться пьесы о революции, но они не появи-
лись. И я не думаю, что это будет репертуарный 
хит, который привлечет зрителей, без дополни-
тельного бонуса в лице, скажем, Сергея Безрукова, 
играющего Ленина. Но в результате мы получим 
«Старые песни о главном». Разве это даст пищу 
для ума и осмысления?

Вот почему я и привлек Диденко: он основы-
вает свои спектакли не на текстах, а переводит 
тему в инсталляции, пластику, вокал, визуальные 
вещи. 

— Но после «Кинастона» на стороне ты 
все-таки займешься драмой или комедией? 
И хорошее настроение не покинет больше 
нас?

— Вот сейчас мы сняли с афиши спектакль 
«Одолжите тенора». 12 лет шел при одних ан-
шлагах, на последнем спектакле весь состав во 
главе с Сережей Лазаревым утонул в цветах и 
аплодисментах. И я подумал: «Какой еще бодрый 
спектакль. Могу ли я сейчас поставить такой?» 
Ведь он был не сконструирован, а рожден, не-
смотря на то, что это коммерческая бродвейская 
история, был выражением состояния моей души, 
но изменилось время, изменился я, мой статус и 
думаю, что сегодня так безоглядно весело, бес-
шабашно, с дурниной уже не сделаю. Хотя… в этом 
сезоне я буду делать «Влюбленного Шекспира». 
Мы уже получили лицензию, права, и в общем-то, 
это комедия. 

История не глупая, с множеством различных 
персонажей, похожих на героев Шекспира — Маль-
волио, Катарина, Петруччо и так далее. И при этом 
это абсолютная комедия положений, костюмный, 
кассовый спектакль. 

— Кто Шекспир? 
— Еще не делал распределения, но думаю, 

объявлю открытый кастинг, потому что надо искать 
Шекспира — молодого, амбициозного. 

— То есть ты ищешь Шекспира? А как же 
Лазарев — герой всех твоих постановок? 

— Да, ищу, и не только внутри своего театра, 
а театра вообще. Сереже Лазареву уже 35, а тут 
должен быть 25-летний нахал, мачо. Если всерьез 
к этой затее относиться, думаю, Алексей Бартоше-
вич над ней посмеется, но это очень хорошая теа-
тральная пьеса с прекрасными ролями. Комедия, 
но высокая — про любовь, про дружбу, актерское 
братство. О достойных людях, которые борются за 
женщин, за любовь, чего давно в театре не было. 
Тут очень много фехтуют, и я поначалу испугался, 
подумал — может, заменить чем-то? А потом по-
думал: «Зачем?» Хочу, чтобы было фехтование, 
чтобы были исторические костюмы, не буквально, 
конечно, с сегодняшним взглядом современных 
художников на то время. 

Затем на Большой сцене еще будет Деклан 
Доннеллан и Максим Диденко. Но акцент в этом 
сезоне мы сделаем на филиале, куда придет по-
коление 30-летних. Режиссерская лаборатория 
прошлого сезона показала, что много интересных 
ребят с большим желанием сделать что-то на 
небольшом пространстве. Первым спектаклем 
станет работа Екатерины Половцевой «Не от мира 
сего» по одной из самых загадочных пьес Остров-
ского, она почти никогда нигде не шла, только 
на Малой Бронной с Анной Каменковой, ставил 
Александр Дунаев. 

Странное дело, я думал, что молодые режис-
серы придут с новыми пьесами, а они принесли, 
Пушкина, Чехова. После Островского будет пьеса 
Терезы Ребек «Семинар», режиссер Сергей Аро-
нин. Олег Долин поставит «Цветы запоздалые» Че-
хова. А в октябре выпустим сказку Кима и Гладкова 
«Три Ивана», по которой когда-то был сделан фильм 
«После дождичка в четверг», где играл Табаков. 
Ставит наш актер Игорь Теплов, а сказки — это 
хорошая школа. Я тоже с них начинал.

Марина РАЙКИНА. 

Порталу «АвтоВзгляд» стал известен 
способ, с помощью которого автовла-
делец может взыскать со страховой 
компании деньги на ремонт лобово-
го стекла в рамках ОСАГО, даже если 
оно было разбито вылетевшим из-
под колес другой машины камнем.

Сюжет этой истории закрутился почти год 
назад, в сентябре 2016 года. Тогда жительница 
Петропавловска-Камчатского на своей машине 
ехала по одной из местных грунтовых дорог 
вслед за другим авто. В какой-то момент из-под 
колес впереди идущего транспорта вылетел 
особенно мощный сноп гравия и попал в лобо-
вое стекло машины главной героини. Размер 
материального ущерба, согласно результа-
там независимой экспертизы, впоследствии 
организованной пострадавшей автовладе-
лицей, составил около 60 000 рублей. Мадам, 
решив, что произошедшее не подпадает под 
действие ОСАГО, подала судебный иск к вино-
внику инцидента с требованием возместить ей 
85 150 рублей — с учетом стоимости ущерба, 
затрат на проведение экспертизы и судебных 
расходов.

Однако Петропавловск-Камчатский город-
ской суд оценил произошедшее по-своему. Он 
решил, что непосредственной причиной ДТП 
явилось нарушение ответчиком ПДД: води-
тель не учел состояние дорожного покрытия, 
технические особенности своего автомобиля 
и в результате допустил выброс гравия из-
под задних колес своего авто. Учитывая, что 
дорожный инцидент произошел с участием 
двух транспортных средств, а гражданская 

ответственность его виновника на тот момент 
была застрахована по ОСАГО, суд пришел к 
выводу, что рассматриваемое ДТП является 
страховым случаем.

К тому же в нормах федерального зако-
на нет никаких указаний на то, что страховой 
случай возникает лишь при непосредственном 
контакте (столкновении) двух транспортных 
средств при ДТП. На этом основании владе-
лице машины с разбитым гравием стеклом 
в иске к виновнику происшествия было от-
казано. Следуя логике суда, она должна была 
оформить ДТП в рамках ОСАГО и обратиться 
за возмещением в свою страховую компанию. 
Такой подход к ситуации был подтвержден и 
в апелляционной инстанции — в Камчатском 
краевом суде. 

С учетом этого судебного решения можно 
порекомендовать следующий алгоритм дей-
ствий, когда камень от впереди идущей ма-
шины разбил «лобовуху» вашего авто. После 
удара фиксируем номер автомобиля-стрелка 
с помощью, например, видеорегистратора. В 
идеале — каким-либо образом останавливаем 
его. Далее — вызываем полицию, оформляем 
ДТП и уведомляем страховую компанию. Если 
она откажется возмещать — тыкаем страхов-
щика носом в решения камчатских судов. Не 
срабатывает это — идем в суд и выигрываем 
дело, получая со страховой компании еще и 
неустойку.

Все это здорово, но вот ведь какая неза-
дача: при оформлении нашего ДТП практиче-
ски неизбежно окажется, что машина-обидчик 
скрылась с места ДТП. При том что ее води-
тель и не подозревал о произошедшем. Но что 
такое лишение прав фактически невиновного, 
по сравнению с материальной компенсацией 
нашего ущерба, не правда ли?

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Как показывает практика повседнев-
ной езды, даже у по-честному получив-
ших права водителей в голове запечат-
лены не реальные Правила дорожного 
движения, а некое субъективное пред-
ставление о них. Из-за этого при ДТП 
их порой поджидают прямо-таки сокру-
шительные сюрпризы.

Самое распространенное заблуждение 
водителей формулируется так: «скорость можно 
превышать на 19 км/ч». На самом деле установ-
ленную скорость превышать нельзя. Просто в 
КоАП РФ санкции за это правонарушение на-
чинаются с превышения, равного 20 км/ч. Если 
же водитель, превысивший скорость на 19 км/ч, 
например, собьет пешехода, в протоколе ДТП или 
по результатам автотехнической экспертизы его, 
скорее всего, признают виновным, поскольку он 
превысил установленную скорость. Со всеми 
вытекающими правовыми последствиями.

Другое заблуждение говорит, что «если нет 
разметки, можно гонять по встречке». Это не так. 
Во-первых, пункт 9.1 ПДД гласит, что количество 
полос движения определяется разметкой или 
знаками «Движение по полосам», а если их нет, то 
самими водителями с учетом ширины проезжей 
части и габаритов ТС. Так что на двухполосной 
дороге в зоне действия знака «Обгон запрещен» 
даже при полностью исчезнувшей разметке вы-
езд на встречку останется нарушением. На более 
широких дорогах, в соответствии с пунктом 9.2 
ПДД, «на дорогах с двусторонним движением, 
имеющих четыре полосы и более, запрещается 
выезжать на сторону дороги для встречного дви-
жения». Таким образом, и на лишенном разметки 
шоссе вполне реально лишиться прав за выезд 
на полосу встречного движения.

Следующий «миф ПДД» — «попутные трам-
вайные пути — тоже полоса движения». На са-
мом деле ездить постоянно по ним нельзя. На 
трамвайные пути попутного направления можно 
заезжать лишь при нескольких условиях. Рельсы 
должны быть на одном уровне с проезжей частью 
и не отделены от нее сплошной линией разметки. 

ПДД разрешают машинам оказываться на путях 
для осуществления поворота или разворота, а 
также, когда часть дорога, предназначенная для 
движения машин, занята другими транспорт-
ными средствами. Разумеется, при выезде на 
попутные трамвайные рельсы нельзя создавать 
помех трамваю.

Еще одно популярнейшее водительское 
понятие утверждает, что «на желтый сигнал 
светофора можно ехать». На самом деле пункт 
6.2 ПДД однозначно говорит, что «желтый сигнал 
запрещает движение». Правда, с исключением: 
в пункте 6.14 ПДД: «водителям, которые при 
включении желтого сигнала не могут остано-
виться, не прибегая к экстренному торможению, 
разрешается движение». Этой лазейкой в законе 
регулярно пользуются любители проскочить 
перекресток уже на желтый сигнал. И регулярно 
попадают по этой причине в ДТП.

Многие водители уверены также, что «по-
кидать место ДТП ни в коем случае нельзя» 
— иначе «права» отнимут. Этот запрет сидит в 
головах настолько крепко, что после ДТП они 
не смеют двинуть авто с места. На самом деле, 
требование не покидать место аварии относится 
лишь к водителю. Он должен оставаться там в 
следующих случаях: когда в результате ДТП 
пострадали люди, если у участников инцидента 
нет согласия по поводу виновника аварии и если 
оставаться на месте — требование сотрудника 
полиции. 

Максим СТРОКЕР, 
корреспондент портала «АвтоВзгляд.

АВТОЛИКБЕЗ АВТОСТРАХОВАНИЕ АВТОРЫНОК

Пять самых коварных 
водительских 
заблуждений о ПДД

ОЧЕВИДНОЕ — 
НЕПОНЯТНОЕ

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

В ПОИСКАХ ШЕКСПИРА — 
25-ЛЕТНЕГО НАХАЛА, МАЧО
Режиссер Евгений ПИСАРЕВ о своей «семейной» жизни 
с театром Пушкина: «Разводиться  не собираюсь,  
но налево сходил»

С Максимом 
Матвеевым 
на репетиции 
«Кинастона».
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Добыть деньги для свадьбы своего ребен-
ка — серьезная проблема для многих наших 
сограждан. Житель Омска Алексей Назаров 
решил ее весьма оригинально. Чтобы раз-
добыть нужную сумму, выставил на продажу 
собственноручно созданный им уникальный 
ретромобиль с элементами авиалайнера, 
использованными в конструкции.

Ноу-хау Назарова выглядит следующим об-
разом. Он взял старенькую-престаренькую раз-
валюху — «Москвич-400», выпущенный в 1949 
году, — и восстановил этот шедевр советского 
автопрома до ходового варианта. Причем не 
просто восстановил, а серьезно модернизиро-
вал. Эта работа заняла у мастера-умельца не-
сколько лет. По его словам, при возрождении 
ретро-«Москвича» были использованы многие 
детали от отечественных моделей авто более 
поздних лет выпуска и даже некоторые элемен-
ты, позаимствованные от вертолета и самолета. 
Например, удобные анатомические кресла для 
своего «старичка» Назаров взял со списанного 
авиалайнера Ту-154. 

В итоге получившийся экземпляр легковушки 
лишь внешне похож на стандартный «Москвич-
400» образца 1940-х — начала 1950-х гг. Но по 
сравнению с заводским вариантом он облада-
ет многими дополнительными возможностями. 

Например, двигатель авиаретромобиля развивает 
в три раза большую мощность — до 81 лошади-
ной силы. В салоне установлена отопительная 
система, которой в изначальной конструкции 
«четырехсотого» предусмотрено не было, поэтому 
на назаровском «Москвиче» комфортно ездить 
даже в холодное время года.

Внесенные в эталонную конструкцию се-
рийного автомобиля изменения и усовершен-
ствования не помешали Алексею Назарову за-
регистрировать это транспортное средство в 
ГИБДД и получить на него техпаспорт. Так что 
гонять на этом олдтаймере можно по всем ули-
цами и дорогам.

Если у кого-то есть в заначке миллион рублей, 
он может стать обладателем такого четырехко-
лесного уникума. Объявление о продаже своей 
чудо-машины за миллион рублей ее создатель 
разместил на одном из сайтов с подержанными 
авто. Вырученные деньги он планирует потратить 
на свадьбу сына.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЧТОБЫ ЗАРАБОТАТЬ МИЛЛИОН, УМЕЛЕЦ 
СКРЕСТИЛ РЕТРОАВТОМОБИЛЬ С САМОЛЕТОМ

Теперь этот 68-летний 
олдтаймер стал гораздо 
мощнее и комфортнее

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

КАМЕНЬ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Как заменить разбитое 
камнем лобовое стекло  
по «автогражданке»

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

so
rt

aV
al

af
m

.r
u



Начало нового, 2017/2018 учебного года 
ознаменовалось сюрпризом, показав-
шимся родителям московских школьни-
ков крайне неприятным. Как оказалось, 
с 1 сентября из обихода столичного 
среднего образования напрочь исчезают 
такие понятия, как «гимназия», «лицей», 
«школа с углубленным изучением» того 
или иного предмета и даже «коррекцион-
ная школа», а все образовательные орга-
низации этого уровня, независимо от ка-
чества обучения и степени погружения в 
предмет, становятся «просто» школами. 
«За что боролись!? — возопили, узнав о 
новости, мамы и папы, с трудом пристро-
ившие своих отпрысков в престижные 
гимназии и лицеи. — И что теперь будет 
с учебными программами наших детей?» 
Эти вопросы «МК» переадресовал дирек-
тору лицея... пардон, «простой» школы 
№1561 Валерию Пазынину.

— Валерий Вячеславович, чем можно 
объяснить отказ столичной системы обра-
зования от таких статусов общеобразова-
тельных организаций, как гимназия, лицей и 
школа с углубленным изучением тех или иных 
предметов?

— Стремлением предоставить всем школам 

Москвы те же возможности, что были у лицеев и 
гимназий! При этом подчеркну: решение уравнять 
их возможности принято не сейчас, а несколько лет 
назад, когда норматив всех московских школ был 
поднят до уровня лицеев и гимназий. До сих пор 
как дань традиции сохранялись лишь названия. 
А сейчас и они приведены в соответствие с прин-
ципом права каждого ребенка на качественное 
образование, независимо от места проживания 
и школы, к которой он прикреплен.

— А лицеям с гимназиями лишение этого 
статуса не показалось обидным?

— Вовсе нет! К примеру, в нашей организации 
— лицее №1561, который ныне стал школой №1561, 
— мы считаем, что никакой разницы в названиях 
нет. В плане истории также подавляющее большин-
ство гимназий и лицеев изначально именовались 
школами. Так что ничего обидного в возвращении 
этого статуса нет. Да и московское образование 
само по себе стало сейчас брендом.

— Ну, допустим. Но родители детей из 

гимназий и лицеев, «разжалованных» в «про-
стые» школы, очень волнуются!

— Да, у части родителей распространено ощу-
щение, что лицей — это школа повышенного уровня. 
Однако на практике все мы видели, что некоторые 
лицеи не давали качественного образования, да и 
по рейтингам занимали последние места, фактиче-
ски вводя родителей в заблуждение своим офици-
альным статусом. Зато ряд «простых» школ вошел в 
топ-20. И вполне заслуженно. Так что качественное 
образование не зависит от названия.

— А как отнеслись к смене названия ро-
дители вашей школы?

— Поначалу, летом, до того как мы все разъ-
яснили, у родителей действительно были вопросы, 
а некоторые из них интерпретировали решение 
об изменении названия как понижение статуса 
нашей образовательной организации или как от-
каз от обучения по углубленным программам. Но 
наши разъяснения их вполне удовлетворили. Тем 
более что в образовательную организацию идут не 

на название, а на учителей и на образовательные 
программы, а все они остались без изменения. В 
итоге сейчас тревоги родителей в нашей школе 
мы больше не видим.

— Но что конкретно дает городской си-
стеме образования переименование бывших 
гимназий и лицеев?

— Этот шаг формирует в сознании москви-
чей, что каждая наша школа дает максимальные 
возможности для развития каждого ребенка. При 
этом унификация образовательных организаций не 
противоречит ставке на индивидуальные образова-
тельные маршруты каждого столичного школьника. 
Просто если раньше в Москве можно было найти 
школу, которая тебе нужна, то сейчас нужное тебе 
можно найти в каждой школе, и для этого не надо 
ездить на другой конец города. Все возможности 
равным образом осуществляются в любой образо-
вательной точке города. Именно так мы понимаем 
унификацию образования в Москве. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Если же, опираясь на ФЗ, они 
перенесут начало учебного года 
на 1 октября, то следует пом-
нить, что исламский календарь 

— плавающий и рано или поздно барашков 
придется резать именно в этот день. Стало быть, 
День знаний переносить обратно на сентябрь 
придется?

Другое обоснование — климатическое. В 
ряде регионов лето запаздывает, но и длится 
дольше. Следовательно, почему не продлить 
каникулы на сентябрь, а уходить на них не в 
июне, а в июле. Но опять получается глупость. 
Климат климатом, но если сдвинуть на месяц 
учебный год в школах, то одиннадцатиклассники 
просто не успеют поступить в вузы. И куда, на-
конец, тогда придется передвигать новогодние 
каникулы?

В чем же загадка этого законопроекта? А в 
том, что внесла его фракция ЛДПР, а почти все 
партии накануне региональных и президентских 
выборов остро нуждаются в пиаре. Им неважно, 
примут закон или отклонят, а важно, чтобы о них 
говорили, еще один искусственный информа-
ционный взрыв вокруг партии. 

Не отстает от старожила политической 
клоунады и Сергей Миронов. Он предложил 
присвоить городу Моздок звание города во-
инской славы. И ничего странного в этом нет 
(даже в первую и вторую чеченские войны этот 
осетинский город был базой федеральной авиа-
ции, главной пересадочной станцией для войск, 
не говоря уже о сентябре 1942-го, о Великой 
Отечественной). Интригует форма, в которой 
это сделано, — письменное обращение к Пу-
тину «дать поручение изучить возможность». 
Или глава эсеров запустил загадочный слоган 
на ряде региональных выборов: «Пора возвра-
щаться!» Кому, откуда, куда? Ну а, возвращаясь 
к первому сентября, в среду Миронов устроил 
целое шоу с выбором ручки для школьника сына: 

его возмутила цена в 3800 рублей, но он нашел 
альтернативу — за 10 рублей, чем порадовал 
публику и остался очень доволен собой. Кста-
ти, с переносом 1 сентября он не согласился, 
но предложил свой, еще более оригинальный 
закон: запретить школьникам делать уроки в 
субботу и воскресенье: «Наша партия за полно-
ценные выходные». И ведь внесет еще немало 
таких законопроектов!

Вас может удивить мое возмущение 

бессмысленным и беспощадным пиаром по-
литиков средней руки, ведь публичность — это 
их профессия. Объясню свою позицию. На рас-
смотрение безумных законопроектов тратятся 
время законодателей и наши деньги. И вот эти 
наши деньги они могли бы изводить не на порчу 
бумаги и засорение эфира, а на что-нибудь 
полезное. И самое страшное — некоторые из 
дурацких законов иногда еще и принимаются.

Михаил ЗУБОВ.

Как говорил известный чиновник-юморист: 
«Такого никогда не было, и вот опять…» Опять 
высокие персоны заботятся об образовании. Три 
депутата Госдумы от ЛДПР внесли законопро-
ект, разрешающий перенос начала учебного года 
по своему усмотрению… органам местного (!!!) 
самоуправления.

Приятно, конечно, что о нас заботятся. В про-
шлом году эта тема уже поднималась, мусси-
ровалась в СМИ и даже обсуждалась на уровне 
Правительства РФ. Сочли нецелесообразным.

Излагал свою точку зрения и я. В первую оче-
редь именно депутатам. Видимо, не дошло. Теперь 
повторюсь для более широкой аудитории.

Единый день знаний недопустимо отменять 
потому, что это ухудшит качество образования и 
нанесет удар по общекультурному пространству 
страны. По нашей общей культуре. Как стало оче-
видно в последнее время, такое решение одно-
значно приведет к повышению конфликтности в 
межэтнических и межконфессиональных отноше-
ниях, а также усилит противоречия между светски-
ми и религиозными сферами жизни России.

Следует вспомнить, что единый день начала 
занятий был закреплен в четырех постановлениях 
органов государственной власти СССР, вышедших 
с 1930 по 1936 год.

Такое внимание данному вопросу было уде-
лено не случайно. Вовлекая огромные массы 
молодежи в образование, власти столкнулись 
тогда с необходимостью упорядочения ситуации. 
Отсутствие единой даты начала учебного года по-
рождало безответственность и дезорганизацию. 
Задачи стандартизации учебного процесса и во-
площения научных методик, укрепления учебной 
дисциплины и четкой реализации учебных планов, 
программ, расписаний не решались на должном 
уровне в условиях скользящего по усмотрению 
местных чиновников графика занятий.

Многочисленные комиссии, изучавшие по-
ложение дел на местах, тогда констатировали, 
что в основу качественной работы системы об-
разования по всей стране должен быть положен 
единый, четкий и обязательный для всех рас-
порядок. И не важно, в какой части страны жарко, 
а где холодно, где полярная ночь, а где светло. 
Все и везде должны садиться за парты в единое, 
установленное время. Интересно, кому и зачем 
сегодня нужно усиливать хаос в образовании. В 
чьих это интересах?

Это вопросы профессиональные. Но есть и 
общегосударственное значение праздника. Оно 
сводится к вопросу, нужно ли России общее куль-
турное пространство, или его надо разрушить. 

В каждой большой культуре есть некие 
элементы, обеспечивающие ее единство и ста-
бильность. И есть другие элементы, обеспечи-
вающие разнообразие и развитие. Их баланс 
— предмет госполитики, если в государстве на 
соответствующих должностях есть люди, в этом 
разбирающиеся. Если таких нет — воцаряется 
все тот же хаос.

Нам говорят, что в Западной Европе тако-
го праздника нет. Значит, и мы без него можем 
обойтись. Но с этим трудно согласиться. Россия 
— страна со своей культурой, своим менталите-
том, своими традициями. И день 1 сентября — не 
выдумка коммунистического режима. Он связан 
с празднованием Нового года в Византии, укоре-
нившимся в IV веке. В 325 году нашей эры Первый 
Вселенский церковный собор утвердил дату «Но-
волетие» в память о том, что 1 сентября 312 года 
император Константин Великий окончательно 
отошел от язычества и провозгласил христианство 
государственной религией Римской империи. На 
Руси данную дату повелел отмечать Иван III, жена-
тый на византийской принцессе Софии Палеолог. 
Это произошло в 1492 году.

Позднее календарный Новый год менялся, но в 
церковно-приходских школах 1 сентября оставалось. 

Уж больно удобная дата во многих отношениях. Это 
хорошо прослеживается, скажем, в документах пе-
тровской эпохи.

С тех пор религиозная суть даты ушла глубоко 
в фундамент российской культуры. А 1 сентября 
стало символом всенародного отношения россиян к 
знаниям, к учебе как одной из величайших ценностей 
в человеческой жизни. Уничтожать такие символы — 
уничтожать великую культуру, созданную многими 
поколениями наших отцов, дедов и прадедов. День 
знаний — символ, объединяющий и атеистов, и лю-
дей всех религиозных конфессий. Ликвидировать 
его — ударить по общенациональному единству.

Такая перспектива в последние дни уже 
создала напряжение по всей стране в связи с 
праздником мусульман Курбан-байрам. Мусси-
ровать данную тему — открыть ящик Пандоры. К 
примеру, с точки зрения ортодоксальных евреев, 
школьникам явно не стоит учить уроки в субботу. 
Какому-нибудь муниципалитету на Дальнем Вос-
токе может захотеться начинать новый учебный 
год по китайскому календарю. Учитывая темпы 
развития некоторых процессов, найдется и мест-
ное самоуправление, которое совсем отменит 
учебный год для особ женского пола. Просто за 
ненадобностью.

Думается, что и субъектам Федерации, и 
федеральным органам перенос 1 сентября в пу-
бличном пространстве даже обсуждать не стоит. 
Умным людям, выдвигающим подобные идеи, нуж-
но понимать последствия их обсуждения. Стоит 
относиться к этому ответственно. В этой связи у 
меня простой вопрос: в Госдуме РФ считают, что 
у народа России слишком много общей культуры 
и нам пора расходиться по каким-то анклавам, 
обособляться? И у нас нет нужды иметь крепкую 
общенациональную систему образования?

Досадно. В последнее время в России сде-
лано немало для укрепления авторитета Госдумы 
как одного из важнейших органов государственной 
власти. И вот опять…

“Московский коМсоМолец”    
31 августа 2017 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первый день уик-
энда. 4. Первый шаг к компромиссу. 10. Зем-
леройная машина для планировки и профи-
лирования площадей и откосов. 11. Школьник 
с «вооруженными» глазами. 13. «Герман» или 
«Зозуля» в ассортименте огуречных семян. 14. 
Шумный переполох в просторечии. 15. Дорож-
ный знак со стрелкой. 16. Пробежка бобслеи-
стов в начале трассы перед прыжком в боб. 18. 
Переносное жилище чукотских оленеводов. 20. 
Нотка соды в столовском коржике. 22. Ценная 
«директива» от руководства. 23. Автомат для 
приема платежей. 24. Человеческий нрав. 27. 
Штанишки на лямках в приданом новорож-
денного. 30. Завитушка у последней буквы 
в подписи. 32. «Зажигательный» советский 
журнал. 34. Умение забывать о страхе в бою. 
35. Рак, живущий как монах. 36. Форма камня 
в перстне «Маркиза». 38. Снаряд, толкаемый 
легкоатлетом. 39. «Брелок» на ключе от ящика в 
супермаркете. 40. Полный упадок в хозяйстве. 
41. Бронзовый «царь» в Московском Кремле. 
42. Паковка чемодана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дока аварийно-

восстановительных работ. 2. Боковая стенка 
грузового автомобиля. 3. Разрушительный ура-
ган в западной части Тихого океана. 5. Парковый 
«диванчик». 6. Больное место, «украшенное» 
синяком. 7. Человеческая основа бюрократии. 
8. «Приклеившийся» к великому князю Всево-
лоду ник «Большое Гнездо». 9. Скрытый смысл 
высказывания. 10. Рабочий, оставленный без 
работы самосвалом. 12. Мастерская с молотом 
и наковальней. 17. Показ свидетелю предпо-
лагаемого преступника. 19. Недуг, скрутивший 
бабушку в три погибели. 20. Прерывистая ли-
ния из точек и тире. 21. «Амплуа» биатлониста 
на огневом рубеже. 25. Скоростная дорога в 
Германии. 26. Массажка для волос. 27. Пер-
вый показ нового спектакля. 28. Молот для 
забивания железнодорожных костылей. 29. 
Узкий плетеный коврик в крестьянской избе. 31. 
Адмирал или монарх, представляющие интерес 
для энтомолога. 33. Средство передвижения 
древнеримской богини Фортуны. 34. «Огрызок», 
дымящийся в пепельнице. 37. Семейная игра, 
где на карту ставятся бочонки. 38. Роскошный 
парусник олигарха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Скеп-
сис. 10. Брошюра. 11. Отпрыск. 13. Овес. 14. 
Кран. 15. Незабудка. 16. Оценка. 18. Свалка. 
20. Детеныш. 22. Каннибал. 23. Камертон. 24. 
Блокпост. 27. Освоение. 30. Авоська. 32. Арен-
да. 34. Пелена. 35. Репетитор. 36. След. 38. 
Пища. 39. Равиоли. 40. Орхидея. 41. Область. 
42. Околица.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырокол. 2. Морс. 3. 
Тишина. 5. Каркас. 6. Писк. 7. Скандал. 8. Та-
рантул. 9. Фокусник. 10. Береста. 12. Крыльцо. 
17. Казнокрад. 19. Вторжение. 20. Доброта. 21. 
Шумовка. 25. Лицемер. 26. Творение. 27. Осьми-
ног. 28. Империя. 29. Царство. 31. Палатка. 33. 
Артист. 34. Прииск. 37. Дама. 38. Перл.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Низость. 4. Идео-
лог. 10. Рубрика. 11. Разброд. 13. Смех. 14. 
Щука. 15. Аннотация. 16. Нарзан. 18. Жмур-
ки. 20. Колледж. 22. Валежник. 23. Талисман. 
24. Километр. 27. Путаница. 30. Никотин. 32. 
Остряк. 34. Грызун. 35. Ликование. 36. Бокс. 
38. Срыв. 39. Аптечка. 40. Клиника. 41. Диа-
метр. 42. Маятник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нонсенс. 2. Олух. 3. 
Тюрбан. 5. Дубляж. 6. Овощ. 7. Гуталин. 8. За-
коулок. 9. Орнамент. 10. Реприза. 12. Дубрава. 
17. Аллегория. 19. Монсеньор. 20. Концерн. 21. 
Желатин. 25. Ипотека. 26. Ректорат. 27. Пят-
нашки. 28. Цензура. 29. Ломбард. 31. Дневник. 
33. Клиент. 34. Геенна. 37. Спам. 38. Скит.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

продаю
❑ продаю студию 29 кв. м,

поселок Киевский 
2.700.000 р.
Собственник 
т. 8-926-539-65-55

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

приглашаю
❑ каменщики. Аванс, 

проживание, питание 
т. 8-903-599-53-55

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Александр ЗАПЕСОЦКИЙ,  

ректор СПбГУП, член-корреспондент 
РАН, академик Российской академии 

образования

ПОЧЕМУ НЕДОПУСТИМО ОТМЕНЯТЬ 
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ЗНАНИЙ 1 СЕНТЯБРЯ

Переход театра Сергея Женовача (СТИ) 
из частного в государственный за один се-
зон прошел без осложнений, констатировал 
замминистра культуры Александр Журав-
ский на сборе труппы молодого театра. А 
также огласил государственную субсидию, 
которую теперь станут ежегодно получать 
женовачи. 

Пожалуй, это самая молодая труппа в Мо-
скве: первому поколению учеников Сергея Же-
новача, из которых 13 лет назад возник театр, 
немногим за тридцать. А тем, кого зачислили в 
этом году (их 11 — 5 девочек, 6 мальчиков), едва 
за 20. Их учитель сам как школяр: вроде взрослый, 
а стесняется стоять на сцене в качестве орато-
ра. Но такой уж он человек — с тихим голосом, 
робкими движениями, но твердым характером 
и большим талантом. 

Впрочем, на сборе стало ясно, что он еще и 
мастер интриги. Во всяком случае, когда речь за-
шла о новых постановках, то Сергей Васильевич 
тут проявил мастерство — так держал паузу и 
медленно подъезжал к названиям, что опреде-
ленный градус напряжения в зале создал. 

— Теперь нас 40 человек. Мы выбрали два 
названия. 14 сентября откроем сезон «Мастером 
и Маргаритой» (этот спектакль и две роли в нем 
отмечены театральной премией «МК». — М.Р.)… 
А буквально на следующий день состоится читка 
новой композиции… Мы выпустим ее в следую-
щем году. Осенью начнем репетировать вторую 
вещь… Встреча с замечательной прозой… 

Наконец, режиссер произносит название: 
«Заповедник». Потом поясняет, что в нем встре-
тятся Александр Сергеевич Пушкин и Сергей 
Донатович Довлатов. Чтобы проникнуться ат-
мосферой Пушкиногорья, отмеченного при-
сутствием в разное время там этих писателей, 
туда отправятся участники будущего спектакля. 
«Чтобы проникнуться атмосферой», — говорит 
Женовач. 

Ну а второй работой станет пьеса, встреча с 
которой, опять же по словам художника, счастье 
и для режиссера, и для артистов — «Три сестры» 
Чехова. В этот момент молодежный зал даже 
ахнул, невольно выдав неожиданность тако-
го решения своего худрука. В этом сезоне, по 
словам директора театра Александра Фокина, 

Студия театрального искусства приросла свои-
ми мастерскими и театральным буфетом. Ну а 
замминистра Александр Журавский подтвердил 
серьезность намерений культурного ведомства 

и дальше поддерживать театр, на который явно 
делается ставка. В общей сложности театру Же-
новача обещано 132 миллиона рублей, эта цифра 
складывается из целевой субсидии, добавки на 

заработную плату и гранта.
— В следующем году мы грант увеличим, — 

подтвердил замминистра.
Под занавес тех, кто летом отметил день 

рождения, одарили томиками Пушкина и Довла-
това, а новеньким вручили по бутылке яблочного 
сидра. 

А в это время в Школе драматического ис-
кусства на Сретенке (ШДИ) четыре руководителя 
четырех художественных лабораторий огласили 
свои планы на 31-й сезон. Итак, уже в середине 
сентября состоится премьера спектакля «Беспри-
данница» по пьесе Островского в постановке Дми-
трия Крымова. В октябре Игорь Яцко предъявит 
«Мертвые души» по одноименному произведению 
Гоголя. А в ноябре Константин Мишин выпустит 
«Слугу двух господ» по пьесе Карло Гольдони. 
Вслед за этим Александр Огарев покажет публи-
ке спектакль «Сюзанна» по пьесе норвежского 
драматурга Юна Фоссе. В главной роли выступит 
приглашенная из театра Маяковского велико-
лепная актриса Евгения Симонова.

В новом сезоне ШДИ во второй раз при-
мет студентов ГИТИСа: вместе с ними Дмитрий 
Крымов выпустит «Ромео и Джульетту». Предыду-
щий опыт сотрудничества принес две «Золотые 
маски» за спектакль «О-й. Поздняя любовь». И 
наконец, к 150-летию со дня рождения Максима 
Горького планируется выпустить «Дачников». 
Здесь Александр Огарев объединит артистов 
разных лабораторий ШДИ.

Днем раньше на сборе труппы РАМТа его 
худрук Алексей Бородин озвучил планы на новый 
97-й сезон. Среди премьер — «Последние дни» 
по произведениям Булгакова, Пушкина и новой 
пьесе Бориса Акунина. Над этой постановкой 
работает сам Бородин. Марина Брусникина 
выпускает «Хурму» (пьеса Наташи Слащевой). 
Премьеры готовят также Александр Хухлин и 
Олег Долин.

В этом сезоне рамтовцы отметят 10-летие 
своей замечательной многочасовой эпопеи «Бе-
рег утопии», ожидается приезд автора пьесы — 
сэра Тома Стоппарда, сотрудничество с которым 
будет продолжено. А в ноябре на свои первые 
зарубежные гастроли — в Мадрид — отправится 
спектакль «Демократия».

Марина РАЙКИНА.

ЖЕНОВАЧ ОКАЗАЛСЯ 
МАСТЕРОМ ИНТРИГИ

Три московских театра огласили планы
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ПРЕСС-ЦЕНТР

ПРОЦЕСС КАДР ДНЯ

АНОНС ДНЯ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ричард Гир (1949), киноактер (««Красотка», 
«Чикаго»)
Екатерина Дьяченко (1987), фехтовальщица, 
олимпийская чемпионка
Андрей Кижеватов (1907–1941), лейтенант, 
защитник Брестской крепости, Герой Совет-
ского Союза
Матильда Кшесинская (1872–1971), выдаю-
щаяся русская балерина и педагог
Крис Такер (1972), комедийный актер (трилогия 
«Час пик»)
Роман Ткачук (1932–1994), актер театра и кино 
(«Кабачок «13 стульев»)
Алексей Учитель (1951), кинорежиссер, на-
родный артист России
Марк Харитонов (1937), писатель, первый лау-
реат премии «Русский Букер»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 7…9°, днем 
— 18…20°. Переменная облачность, без осадков, 

ветер переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 5.28, заход Солнца — 19.31, 
долгота дня — 14.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром будет малая геомагнитная 
буря, днем и вечером ожидается слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День ветеринарного работника.
1892 г. — Павел Михайлович Третьяков пред-
ложил Московской городской думе передать 
в дар городу созданную им художественную 
галерею.
1922 г. — в «Правде» опубликовано сообщение 
о предстоящей высылке «в северные губернии 
России, частью за границу... наиболее активных 
контрреволюционных элементов из среды про-
фессуры, врачей, агрономов, литераторов». 
1952 г. — в Хельсинки завершилась проходив-
шая Шахматная олимпиада, в которой впервые 
приняла участие советская команда. Дебютанты 
одержали убедительную победу. В последую-
щие 40 лет сборная СССР лишь раз уступила 
звание чемпиона.
1997 г. — в автомобильной катастрофе погибла 
принцесса Уэльская Диана.

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

— Ваша доля — Божья воля. Не в доле счастье, а в воле...
— Простите, а вы действительно нотариус?

Через 1000 лет многое поменяется в нашем мире. Ну, кроме дизайна пачки для соды, 
конечно.

Поссорился с девушкой, она начала собирать вещи. Но их оказалось так много, что она 
замучилась их собирать и пришла мириться.

Собака, хозяин которой любит долго поспать, сделала себе вторые ключи.

Мы живем в удивительное время, когда парень может поразить девушку, если просто 
напишет сообщение без ошибок.

МАСШТАБНЫЕ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ  
В ЧЕХИИ И БЕЛОРУССИИ: КТО ПРОТИВНИК?

В четверг, 31 августа, с 13.00 до 14.00 в пресс-центре редакции «МК» первый зампред 
Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Франц Клинцевич, замдиректора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин, член Экспертного совета коллегии Военно-
промышленной комиссии РФ Виктор Мураховский, военный эксперт, полковник Михаил Хо-
дарёнок обсудят ситуацию вокруг совместных военных учений РФ и Белоруссии «Запад».  

Почему CNN назвала учения в Белоруссии «угрозой США и НАТО»? Как расценивать проходящие 
масштабные учения военно-воздушных сил в Чехии с участием стран-членов НАТО? Что значат слова 
министра обороны США Джеймса Мэттиса, посетившего Украину, о готовности помогать украин-
цам сопротивляться «российской агрессии»? Могут ли объединенные силы Союзного государства 
конкурировать с военной мощью НАТО? 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 
Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 года, д. 7, стр. 1, вход со стороны ул. Костикова. 

Лидеры сборной России по дзюдо На-
талья Кузютина и Михаил Пуляев за-
воевали в Будапеште первые медали 
команды. И каждый из них поднялся на 
пьедестал чемпионата мира уже третий 
раз в карьере. Теперь Кузютина — триж-
ды бронзовая, а Пуляев — трижды вице-
чемпион мира. Завидная стабильность, 
которую оба мечтают обязательно пе-
реломить к следующему чемпионату 
мира. 

«Бронзовая медаль, похоже, не принесла 
вам радости?» — спросили Наталью Кузютину 
год назад, когда в Рио она завоевала первую 
за двенадцать лет олимпийскую медаль в 
российском дзюдо (в весовой категории до 
52 кг). Ответ был прямолинеен: «Если я могу 
завоевать «золото», почему должна быть рада 
«бронзе»?»

После Олимпийских игр Эцио Гамба от-
пустил, конечно, на отдых, но, как говорит 
Наталья, предупредил: отпуск будет недол-
гим, чтобы не расслаблялись. Рассказывая 
об этом в Будапеште, Наташа комментирует: 
«Никто в мире ведь не стоит на месте, все 
совершенствуются и растут. Если мы будем 
засиживаться, ничего хорошего не выйдет». 

Вот и не засиживалась. И в Будапешт на 
первый после Олимпийских игр чемпионат 
мира она ехала за «золотом». И снова говорит 
об этом прямо. И представляла, как будет бо-
роться с олимпийской чемпионкой Майлиндой 
Келменди… Но Келменди осталась в Будапеш-
те вообще без медали, а титул чемпионки мира 
у нее отобрала японка Ай Сисиме. А Наталья 
и проиграла на пути в финал как раз японке. 
Снова «бронза». Уже третья бронзовая награда 
чемпионата мира, как в 2010-м и в 2014-м.

«Я допустила ошибку. Хорошо проводила 
встречу с Сисиме в полуфинале, но в какой-то 
момент остановилась и дала возможность 
сопернице себя атаковать. Я хочу «золото», по-
беда близко, я чувствую, что иду к ней. И знаю, 
что могу быть первой. Что-то не позволяет 
пока подняться на первую ступеньку. Но знаю, 
что обязательно поднимусь. А на следующем 
чемпионате мира буду еще злее. Устала быть 
третьей, хочу быть первой».

Именно Наташа — лидер всей женской 
сборной России. Самая титулованная, самая 

опытная. И переживает не только за свой ре-
зультат. «Хочу от всего сердца, чтобы не только 
я в сборной была лидером, чтобы каждая наша 
спортсменка показывала достойную борьбу и 
побеждала. Готова всем помогать, чем могу. 
Ведь мы не слабее японок, но пока немного не 
хватает в плане психологии. Сегодня девочки 
начинают раскрываться, у нас талантливые 
спортсменки. Я уверена, что на следующих 
чемпионатах Европы и мира будет больше 
медалей».

…А чуть позже в этот вечер Михаил Пуляев 
в схватке за «золото» в весовой категории до 
66 килограммов проиграл японцу Хифуми Абэ. 
И тоже расстроился. И переживал, что судьба 
зачем-то проделывает это с ним уже третий раз 
подряд на чемпионатах мира. Вот прилепилась 
эта приставка «вице» к такому манящему слову 
«чемпион» еще в 2014 году, потом — в 2015-м! 
А Будапешт решил ничего не менять. 

«Обидно, мне всегда чуть-чуть не хватает 
до «золота» на чемпионатах мира. Хочется уже 
прервать эту традицию. Хотя, может быть, 
теперь у меня самая большая коллекция се-
ребряных медалей, три «серебра» подряд на 
чемпионатах мира — это стабильность. Ны-
нешнее, говорите, выделяется, потому что в 
начале олимпийского цикла? Хорошо, конечно, 
но «золото»... Я выложился в схватке за вы-
ход в финал, и на решающую встречу сил не 
хватило. Японцы — лидеры мирового дзюдо, 
с ними всегда тяжело бороться. Был уверен, 
что именно Абэ выйдет в финал Будапешта с 
другой стороны сетки. Он переиграл меня в 
«классике» захвата».

Немного истории: 2 года назад из-за сканда-
лов участие всех сборных России на международ-
ной арене оказалось под вопросом, Евробаскет не 
был исключением. Впрочем, руководство Россий-
ской федерации баскетбола сумело справиться 
с внутренними проблемами, и год назад мужской 
национальной сборной был дан зеленый свет 
для участия в отборочных играх, которые были 
успешно пройдены. В то же время турнир этот 
исторический. С 2017 года чемпионаты Европы 
будут проходить не раз в 2 года, а раз в 4 года, 
а нынешний, который впервые примут сразу 4 
страны (Финляндия, Румыния, Израиль и Тур-
ция), уже не будет играть роль отбора на мировой 
чемпионат, как это происходило раньше. Это 
означает, что Евробаскет стал самодостаточным 
турниром. 

Чем он важен для российской сборной? Да 
хотя бы тем, что на двух предыдущих нашей сбор-
ной не удавалось преодолеть групповой этап. 
Сейчас в условиях того, что Россия (а ведь этой 
осенью исполнится 10 лет исторической победе 
на Евробаскете в Испании) временно, будем наде-
яться, не входит в число сильнейших европейских 
сборных, это станет первостепенной задачей. Что 
же касается дальнейшего продвижения по плей-
офф, эксперт «МК» предлагает делать прогнозы 
со сдержанным оптимизмом:

— Хорошо то, что по сравнению с двумя 
предыдущими турнирами команда отличается 
сбалансированностью, укомплектованностью во 
всех линиях и боеспособностью. Есть доминирую-
щий центр — Тимофей Мозгов; есть форварды 
— Андрей Воронцевич, Никита Курбанов, Семен 
Антонов; есть опытные игроки обороны — Вита-
лий Фридзон и Дмитрий Хвостов; есть защитник 
Алексей Швед, и я надеюсь, что у него на турнире 
пойдет та игра, на которую он способен. В срав-
нении с Олимпиадой-2012, когда Россия стала 
третьей, это уже почти полностью обновленная 
сборная, и когда, если не сейчас, ей выступить 
красиво? Есть молодые — такие как Михаил Ку-
лагин, показавший снайперские качества в канун 
старта турнира. Тренер Сергей Базаревич давно 
зарекомендовал себя как специалист с собствен-
ным, очень симпатичным стилем. 

Почему призываю к осторожности в про-
гнозах? Мы попали в одну из сильнейших групп. 
И календарь сверстан так, что мы начинаем с 
самых сложных соперников. 1 сентября нас ждут 
хозяева Евробаскета. Турция порой выступает 
ни шатко ни валко, но вспомним два домашних 
первенства — Европы-2001 и  мира-2010. Они 
там выходили в финал. Такая вот домашняя ко-
манда. На любой другой площадке можно было 
наши шансы оценить равными или даже в пользу 
России, но на берегах Босфора их позиции будут 

крепче. Но при всем этом просматривается наш 
козырь: это первый матч, как правило, на старте 
команды еще «сыроваты», не все раскачались, 
обычно на первый тур и выпадает большинство 
неожиданностей. 

— Пройдемся дальше по соперникам 
на групповой стадии. Календарь отнюдь не 
щадящий. 

— 2 сентября — игра России против Сер-
бии. Балканская команда вообще один из фаво-
ритов последних лет. Финалисты Олимпиады и 
чемпионата мира, сильны они даже без нашего 
хорошего знакомого Милоша Теодосича. 4-го 
числа — Бельгия, ее можно побеждать, хотя там 
есть свои лидеры, свои снайперы, и легко не будет. 
И вот, наконец, многое может зависеть от игры 
против команды Латвии 5 сентября. Фаворитами 
мы там точно не будем, у наших прибалтийских 
соседей сумасшедшая команда, которая в не-
давнем контрольном матче разгромила даже 
Литву, хотя история встреч этих сборных дале-
ко не в пользу Латвии. У них двое игроков НБА, 
Порзингис и Бертанс, добротные европейские 
исполнители, такие как Янис Тимма, который 
2 сезона выступал в Единой лиге за питерский 
«Зенит». Наконец, 7 сентября — заключительная 
игра в группе с Великобританией. Ее можно и 
нужно обыгрывать... 

— Именно игра с латышами во многом 
судьбоносна, так?

— Для этого посмотрим на параллельную 
группу, которая в 1/8 финала идет в стыки с на-
шей. Там явные фавориты: Хорватия и Испания, 
с большой долей вероятности они займут два 
первых места, что автоматически означает, что 
России, дабы избежать с ними встречи в первом 
же раунде плей-офф, нужно занять место выше 
3-го. Сетка вообще сложная, поэтому разговоры о 
полуфинале и финале на время отложим. Уровень 
Евробаскета подравнялся, и нельзя говорить, 
что кто-то резко сдал, а мы резко прибавили. Но 
«выстрелить» можем.  

— При выходе из группы мы остаемся 
играть в Стамбуле?

— Да, на Босфоре пройдет вся стадия плей-
офф, и то, что сборной России никуда не нужно 
переезжать, уже очень неплохо. Так что где начали, 
там турнир и закончим. Хорошо бы как можно позже. 
Это вопрос престижа для российской сборной, чей 
последний успех пока датируется олимпийским 
Лондоном. И над командой не будет висеть задача 
попасть в «пятерку» лучших, чтобы отобраться на 
чемпионат мира. Ей нужно просто сыграть так, как 
она в действительности способна.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

БАСКЕТБОЛ: НА БОСФОРЕ  
НАЧНЕМ, НА БОСФОРЕ И ЗАКОНЧИМ
Вопрос лишь в том, когда 

Наш обозреватель Ирина Степанцева передает из Будапешта

В последний день календарного лета сразу в четырех странах 
стартует 40-й чемпионат Европы по баскетболу среди мужских 
команд, или, как его принято называть, Евробаскет. Для сборной 
России все начнется днем позже: в группе D команда Сергея 
Базаревича стартует игрой против хозяев, команды Турции. «МК» 
порассуждает о минусах и плюсах предстоящего турнира вместе с 
баскетбольным экспертом Александром Федотовым. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Кузютина и Пуляев  
не изменили своим медалям

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

Чемпионат Европы по баскетболу-2017
Группа А (Хельсинки, Финляндия). Польша, Греция, Франция, Финляндия, Исландия, 

Словения 
Группа B (Тель-Авив, Израиль). Украина, Израиль, Литва, Грузия, Италия, Германия
Группа C (Клуж-Напока, Румыния). Хорватия, Чехия, Испания, Черногория, Румыния, Венгрия
Группа D (Стамбул, Турция). Великобритания, Россия, Сербия, Латвия, Турция, Бельгия
Окончательный состав сборной России: 

Разыгрывающие: Алексей Швед («Химки»), Дмитрий Хвостов («Локомотив-Кубань»)
Атакующие защитники: Дмитрий Кулагин (без клуба), Михаил Кулагин и Виталий Фридзон (оба 

— ЦСКА), Евгений Бабурин («Локомотив-Кубань»)
Тяжелые форварды: Семен Антонов, Андрей Воронцевич и Никита Курбанов (все — ЦСКА), 

Андрей Зубков («Химки»), Владимир Ивлев («Локомотив-Кубань»)
Центровой: Тимофей Мозгов («Бруклин Нетс»). 

У US OPEN БУДЕТ НОВАЯ ЧЕМПИОНКА
Действующая чемпионка США и еще 

совсем недавно первая ракетка мира 
немка Ангелик Кербер не сможет защи-
тить титул. Неприятность случилась с ней 
в первом же круге US Open-2017, причем 
если иные поражения можно списывать 
на невезучесть, то ее 3:6, 1:6 от японки 
Наоми Осаки иначе как неготовностью 
не назовешь. Впрочем, в нынешнем году 
Кербер, начавшая сезон вроде бы за здра-
вие, уже не раз покидает топ-турниры с 
первого же круга. Все недовольство со-
бой Кербер, пополнившая неприятный 
список чемпионов-неудачников, вложила 
в ракетку, которую разбила о корт Нью-
Йорка. Вместе с британкой Йоханной Кон-
та и румынкой Симоной Халеп, которую, 
напомним, отправила домой россиянка 
Мария Шарапова, Ангелик — уже третий 
представитель первой десятки, кого ли-
шился Открытый чемпионат США. 

В атаке Тимофей Мозгов.

Наталья Кузютина.
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«ЭЛЕКТРИК ВСЕХ УБИЛ, ПРЯЧЬТЕСЬ»
Выжившие во время бойни в Редкине дали показания

Второй день суда по уголовному делу о «ред-
кинском стрелке» Сергее Егорове из Москвы 
можно смело назвать днем Марины Коныгиной 
— одной из трех выживших в ту страшную ночь 
4 июня. Накануне Марина на своей странице 
в социальной сети писала, что собирается в 
Тверь: «Пожелайте мне удачи. Завтра тяжелый 
день!» Но девушка опоздала и чуть было не 
осталась без допроса — так и просидела бы 
на скамейке в коридоре, если бы остальные 
участники слушаний не предупредили суд, что 
она приехала.

Убийца девяти дачников в поселке Редкино в 
суде вел себя так же, как и накануне, — невозмутимо 
и тихо. Один раз лишь он вскочил со скамьи и хлестко 
прокомментировал слова свидетеля. Портреты дво-
их погибших, кстати, снова стояли на столе перед 
подсудимым.

Первым же выступил Алексей Весков. Он тоже 
выжил в ту ночь, спрятавшись за дверью. Он же 
прояснил некоторые моменты. Всего в «географию» 
трагедии вошли два дачных дома, расположенных 
по соседству. Основная бойня случилась в доме 
Савельевых. Во втором доме, принадлежавшем 
Светлане Сорокиной, и спрятался Алексей Весков, ее 
двоюродный брат. В Редкино он и его гражданская 
жена Наталья Чистякова приехали по приглашению 
Светланы и ее супруга Олега Демченко. 

Вескова пытали о том злополучном конфликте, 
в результате которого Егоров и «психанул». Алексей 
ответил, что конфликт был. Он подтвердил свои ран-
ние показания о том, что все началось с разговора о 
службе в армии и фразы Егорова о том, что он служил 
в ВДВ. Слава Савельев тоже был десантником и сразу 
задал вопрос о номере части. Егоров часть не назвал. 
Видимо, в этот момент и произошла эмоциональная 
вспышка. Здесь мнения свидетелей расходятся. 
Коныгина скажет потом, что Егоров начал наезжать 
(суд попросил ее выбирать более точные выражения 
для протокола, после чего она вновь повторила это 
слово), что он кричал и «агрессировал». Весков, 
который также был участником этого разговора, об 
этом не говорил. Но перепалка привела к тому, что 
Вячеслав Савельев попросил Егорова уехать — «пока 
не получил». Егоров уехал. Коныгина скажет потом, 
что он убежал, вскочил в машину и «шлифанул». Суд 
был вынужден переспросить, что сделал Егоров, но 
все уже поняли.

Свидетели сходятся в одном: Егоров, который 
приехал зачем-то (зачем, никто до сих пор не поймет, 
вроде как счетчики проверять) к даче Савельевых, на 
территорию участка не заходил, за стол не садился, 
спиртные напитки вместе со всеми не распивал. Вся 
перепалка происходила за воротами.

Наконец, шашлык был доеден, а Марина Коны-
гина готовила чай. Все собирались спать.

Весков проснулся из-за того, что в дом Со-
рокиных вбежал Олег Демченко и начал кричать: 
«Электрик всех убил, там одни трупаки». У Олега была 
кровь на лице, но ему никто не поверил. «Почему вы 
мне не верите, вызывайте полицию», — кричал он, 
а ему продолжали не верить.

— Почему не поверили? — спросила потом у 
Чистяковой прокурор.

Та пожала плечами.
Поверили уже потом, когда разбилось стекло, 

а Олег крикнул: «Прячьтесь». Весков спрятался за 
дверью, Чистякова залезла под стол на террасе. В 
дом ворвался Егоров.

Егоров заорал: «Ты чего, сука, милицию вы-
зываешь?» Он вытащил Демченко на улицу, где в 

это время, видимо, находилась и Сорокина. Весков 
слышал, как Олег говорил: «Не надо, Серёг̧  ты же 
нормальный парень, ты нам свет делал». Егоров 
ответил ему: «Копай могилу». Судя по показаниям, 
эту короткую фразу он произносил всякий раз почти 
всем своим жертвам.

Судя по всему, Егоров застрелил Сорокину и 
Демченко там же, на улице, но вот обратно в дом он 
приволок только труп Олега. Светлану потом долго 
искали и считали живой, пока не нашли ее труп в 
багажнике машины.

После дачи показаний Егоров впервые подал 
голос и сказал: «Это все вранье». Это был не во-
прос, и комментировать его не стали. Уже потом 
прокурор осторожно попросила суд обратиться к 
Егорову, почему он считает слова Вескова враньем. 
Суд разрешил, и Егоров очень эмоционально и об-
рывисто ответил:

— Я никогда не говорил, что служил в ВДВ. Я 
служил в Германии. Они эту сказку придумали…

— Ах ты сволочь, ты их убил, — истошный крик 
женщины разорвал тишину.

— Никакие счетчики я проверять не ходил. 
Надо быть идиотом, чтобы это говорить. Я сидел, 
меня пригласили.

Следующие три свидетеля представляли 
правоохранительные органы. Виталий Шевцов — 
сотрудник ДПС, Александр Котенков — местный 
участковый и оперативный дежурный Евгений Гусев. 
Последний принимал вызовы в дежурную часть, 
первые два выехали на место и производили за-
держание Егорова.

Оперативный дежурный утверждает, что зво-
нила в дежурку девушка, Марина Коныгина. По его 
словам, она не могла пояснить, в каком товари-
ществе происходит стрельба, знала только улицу 
Мичурина. Гусев утверждал, что пытался ее сори-
ентировать. В итоге она сказала, что возле участка 
стоит автомобиль «Фольксваген». Гусев передал 
информацию Котенкову и помог ему снарядиться. 
Оперативники уверяют, что встретились у входа 
в СНТ спустя 20–25 минут после звонка. Шевцов 
вообще утверждал, что гнал со скоростью 160–170 
километров в час.

По приезде в СНТ оперативники слышали 
только шум ветра — никаких выстрелов не было. 
Интересно, что выстрелов не слышали и соседи. 
Найти адрес полицейским помог датчик движения. 
Когда Егоров таскал трупы в дом, свет на участке 
то загорался, то гас. Оперативники спрятались, 
оценивали обстановку, а когда увидели, что Егоров 
перетаскивает тело и в его руках нет оружия, при-
няли решение его задерживать.

При задержании Егоров оказал сопротивление, 
но не сильно. Просил пристрелить его при попытке к 
бегству. Шевцов сказал, что Егоров также произнес: 
«Я им доказал, что такое спецназ».

Котенков еще добавил, что не мог понять, 
пьян Егоров или нет. «Все запахи перебивал запах 
крови».

В момент задержания оперативники и услы-
шали Коныгину. Утверждают, что у нее была ис-
терика. Коныгина утверждает, что полицейские 
уложили ее лицом в пол, потом оскорбили. Она 
пыталась им сказать, что это она звонила в поли-
цию. И что полицейские ехали очень долго — час 
или час двадцать.

Вообще Марина самый ценный свидетель, так 
как у нее в ту ночь была лучшая точка обзора — из 
окна второго этажа. Она подробно описала события 
той ночи. Коныгина не обращалась к Егорову, не 
обвиняла его, даже не смотрела в его сторону. А 
заплакала только однажды, когда говорила о том, 
как трясла труп своего возлюбленного Славы Са-
вельева, а «он был холодный». 

Уже в перерыве она показала подготовленный 
гражданский иск к Егорову, где просит возместить 
ей моральный ущерб в размере 3 миллионов ру-
блей. Всего иски к Егорову подали на общую сумму 
9 миллионов рублей. Эти иски приобщены к делу, 
вероятно, решение по ним будет озвучено в рамках 
оглашения приговора.

В коридоре под прицелом видеокамер Марина 
рассказала, что друзья после случившегося отвер-
нулись от нее, и теперь ее новые друзья — родствен-
ники погибших. А Егорову она... благодарна.

— Скажу одно, что Егорову я благодарна за 
то, что я осталась жива, что он меня все-таки не за-
метил. Для Егорова я бы не хотела смертной казни. 
Нет. Пусть живет, просто долго и мучительно. Со 
временем он поймет, что натворил, поймет и по-
жалеет, но будет уже поздно. 

Александр ДЫЛЕВСКИЙ, «МК в Твери».
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